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おめでとうございます
安  里　　  健先生　　具志堅　興信先生　　新  川　重  一先生
砂川　裕美子先生　　高  良　弘  子先生　　知  念　邦  之先生
照  屋　林  現先生　　渡具知　一枝先生　　長島　予利子先生
名嘉眞　　廉先生　　仲村　喜久子先生　　仲  村　廣  美先生
萩  原　涼  子先生　　宮  城　笙  子先生　　屋嘉比　康藤先生
山  里　　  勇先生　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

沖縄県薬剤師会貢献賞の表彰は、沖縄県薬剤師会の会員で、満75才以上で且つ引き続き40年以

上正会員として在会し、永年に亘り功績があった会員へ賞状を授与して執り行うことになってい

る。（但し、日本薬剤師会賞、日本薬剤師会功労賞、日本薬剤師会有功賞を受けた会員は非対象）

被表彰者への賞状の授与は、毎年度１回、沖縄県薬剤師会が開催する熟年の集い又は社員総会

懇親会の際に行うものとなっている。

令和 6 年度 沖縄県薬剤師会貢献賞 受賞令和 6 年度 沖縄県薬剤師会貢献賞 受賞

（五十音順）
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70歳以上の正会員を対象とした集いの場

「熟年の集い」は、平成19年に第１回を開催

して早18年目になりました。年に１回８月頃

に開催しており、コロナ禍の４年間の中断を

経て「第14回」を迎えました。

熟年の集いは、本会務の報告方々、長年の

本会へのご貢献に感謝したく、ささやかな集

いの場として広報委員会が開催してきました。

平成19年の第１回の集いでは55名が在籍、

今年の第14回では230名以上も在籍されてい

ます。

去る８月25日（日）に、第14回熟年の集い

がダブルツリー byヒルトン那覇首里城で開

催されました。昨年お亡くなりになりました

会員へ黙とうを捧げた後、前濱朋子会長の挨

拶で開会し、新垣正次先生が熟年の集い代表

の挨拶をされました。カリー音頭は太田節子

先生にとって頂き、和やかな雰囲気で会が始

まり、昼食を兼ねた懇談に入りました。

司会を務められた広報委員会の池間記世委

員が、出席された35名の先生方のお名前を呼

び上げ紹介していきました。次に、役員を前

濱朋子会長が紹介し、広報委員を宮城敦子委

員長が紹介、事務局職員を大城喜仁事務局長

が紹介しました。

大スクリーンにて、大城喜仁事務局長作

第14回 熟年の集い
 日時：令和６年８月 25 日（日）正午～午後３時

 会場：ダブルツリー by ヒルトン那覇首里城 首里の間

熟年の集い

＜次第＞ 司会：広報委員会　池　間　記　世

〇開会のことば 会長　前　濱　朋　子

〇熟年の集い 代表あいさつ 新　垣　正　次

〇カリー音頭 太　田　節　子

〇出席者紹介

〇上映　「沖縄県薬剤師会」「熟年の集い」あゆみ

　　　　 NHK沖縄放送「89歳の薬剤師 キャリア最後の日々」

〇「熟年の集い」への思い 山　城　志　津

〇日本薬剤師会有功賞 伝達表彰式

〇沖縄県薬剤師会貢献賞 表彰式

〇特別余興 中国伝統芸能 ジャオホイ劇団

〇閉会のことば 広報委員会委員長　宮　城　敦　子

〇記 念 撮 影

熟年の集いへの思い
山城 志津氏

カリー音頭
太田 節子氏

司会
池間 記世 広報委員

代表あいさつ
新垣 正次氏
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成の『沖縄県薬剤師会と熟年の集いのあゆ

み』が放映され、過去のイベントや活動の映

像が映し出され、参加された方々はその瞬間

を懐かしむように目を細めたり、思い出にふ

けりながら微笑む様子がうかがえました。次

に、新垣正次先生にスポットがあてられた

『NHK沖縄放送「89歳の薬剤師キャリア最後の

日々」』が放映されました。御歳89歳の新垣

正次先生のキャリア最後の日々に「がんじゅ

う薬局」をNHK記者が密着取材したものです。

最後の時を迎えるまでの長い道のりは、多く

の人々の健康を支え、地域社会に深い影響を

与え、地域の皆様にとってかけがいのない存

在となりました。

「熟年の集い」を立ち上げた企画者で、当

時薬剤師会の事務局長を務められました山城

志津先生に、熟年の集いへの思いを語ってい

ただきました。立ち上げからの歴史、これま

での活動を共に歩んできた方々との時間を再

確認し、会場には温かな雰囲気が漂いました。

日本薬剤師会有功賞の伝達式と沖縄県薬剤

師会貢献賞の表彰式では、これまで当会を長

年牽引し貢献されてきた先生方の表彰を行い

ました。日本薬剤師会有功賞では、島袋徳子

先生が表彰され、沖縄県薬剤師会貢献賞では、

砂川裕美子先生、仲村喜久子先生、山里勇先

生の３先生方が表彰されました。

休憩の後は、読谷村内外で公演を開催して

いる中国伝統芸能「ジャオホイ劇団」様をお

招きした特別余興が開催されました。会の参

加者も一緒に列を作って会場を周り、楽しそ

うな笑顔と会場全体が温かい一体感に包ま

れ、大いに盛り上がりました。

今年も和やかに開催されました熟年の集い

は、広報委員会の宮城敦子委員長の言葉で終

幕しました。来年も熟年の集いを開催し、楽

しいひと時を共有できる憩いの場となるよう

作り上げてまいります。

（文：広報委員会　喜久山 有沙）

新垣正次先生にスポットがあてられたNHK沖縄放送「89歳の薬剤師 キャリア最後の日々」の放映にくぎづけになった

日本薬剤師会有功賞を伝達授与された
島袋徳子先生（右）

左より、沖縄県薬剤師会貢献賞を授与された
砂川裕美子先生、仲村喜久子先生、山里勇先生
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第14回 熟年の集い スナップ写真
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（敬称略、五十音順）

[出席者一覧]
安座間　ヤス子
新　垣　正　次
池　村　政次郎
井　村　倫　子
江　夏　京　子
太　田　節　子
小田垣　勝　世
小那覇　幸　子
神　村　武　之

神　山　朝　喜
亀　谷　浩　昌
久　貝　節　子
國　場　節　子
小波蔵　智恵子
崎　山　信　子
島　袋　徳　子
城　間　盛　光
砂　川　裕美子

田　中　　　求
田　場　英　治
渡嘉敷　　　見
永　迫　洋　子
仲　村　喜久子
中　村　佐栄子
浜　元　朝　孝
普天間　公　子
眞榮城　紀美子

宮　里　晄　子
山　里　　　勇
山　里　美恵子
山　城　志　津
与　儀　和　子
吉　田　久　子
義　元　愛　倶
與那嶺　朝　子

第14回熟年の集い記念撮影

特別余興は、ジャオホイ劇団による中国伝統芸能。「変面」の技に驚かされた。
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去る７月21日に令和６年度新任・新人薬剤

師研修会が、沖縄県薬剤師会館研修室で開催

された。県薬24名、病薬８名、薬学生１名の

計33名の参加があった。

研修会は、学術研修委員会の春田崇彰委員

のもとに進行し、前濱会長と病院薬剤師会の

中村克徳会長から新任・新人薬剤師に対する

期待と自己研鑽継続の重要性などのお話をい

ただいた。

最初の「医薬品情報業務について」は、薬

事情報委員会の石井秀典委員が担当され、イ

ンタビューフォームの活用や、海外の薬品情

報の調べ方、アンチ・ドーピングなど多岐に

わたる有益な講義であった。

「薬歴の書き方について」は、医療保険委

員会の喜屋武芳美委員が担当された。薬歴の

必要性から目的、調剤報酬体系についても触

れながら進められた。具体的な書き方につい

ては実例を交え、SOAPの記載例を示されなが

ら実践的な講義であった。

「疑義照会について」は、学術研修委員会

の中尾滋久委員にご担当いただき、薬剤師の

義務や、実際に疑義照会を行ったことにより

処方内容に変更が生じた具体的な件数、医療

事故情報の報告書を冒頭に示され、いかに疑

義照会が重要であるかを伝えられた。また、

受講生へ演習問題を交え、分かり易いながら

も疑義紹介の実践的な内容について伝えられ

た。

後半は、本会の６つの全部会の紹介を行っ

た。各部会の活動内容のみならず、行政薬剤

師の具体的な業務内容や、医薬品卸の役割に

ついても詳しくご紹介いただくなど、内容は

多岐にわたっていた。

（文：事務局　川平 真央）

令和６年度 新任・新人薬剤師研修会
 会期：令和６年７月 21 日（日）13:00 ～ 17:20

 会場：沖縄県薬剤師会館　研修室・WEB

 共催：沖縄県薬剤師会・沖縄県病院薬剤師会

学術研修

＜プログラム＞ 司会　学術研修委員会　春　田　崇　彰

１．あいさつ 沖縄県病院薬剤師会 会長　中　村　克　徳

 沖縄県薬剤師会 会長　前　濱　朋　子

２．医薬品情報業務について 薬事情報委員会　石　井　秀　典

３．薬歴の書き方について 医療保険委員会　喜屋武　芳　美

４．疑義照会について 学術研修委員会 副委員長　中　尾　滋　久

５．学校薬剤師部会について 学校薬剤師部会　部会長　新　垣　紀　子

６．女性薬剤師部会について 女性薬剤師部会　髙　木　英　子

７．病院薬剤師部会について 学術研修委員会 委員長　潮　平　英　郎

８．行政薬剤師部会について 行政薬剤師部会　宮　城　隼　人

９．卸勤務薬剤師部会について 卸勤務薬剤師部会 代理理事　鈴　鹿　玲　子

10．青年薬剤師部会について 青年薬剤師部会 部会長　喜友名　朝　史

11．閉会
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司会
学術研修委員会
春田 崇彰委員

薬歴の書き方について
医療保険委員会
喜屋武 芳美氏

行政薬剤師部会について
行政薬剤師部会

宮城 隼人氏

疑義照会について
学術研修委員会

中尾 滋久副委員長

行政薬剤師部会について
九州厚生局沖縄麻薬取締支所

松本 靖広調査総務室長

学校薬剤師部会について
学校薬剤師部会
新垣 紀子部会長

卸勤務薬剤師部会について
卸勤務薬剤師部会
鈴鹿 玲子代理理事

医薬品情報業務について 
薬事情報委員会

石井 秀典氏

女性薬剤師部会について
女性薬剤師部会

髙木 英子氏

病院薬剤師部会について
学術研修委員会
潮平 英郎委員長

青年薬剤師部会について
青年薬剤師部会

喜友名 朝史部会長

【講師陣】
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この度、豊田地域医療センターで在宅医療

を提供する他、まちに出る「コミュニティド

クター」としても活動されている近藤先生を

お招きして研修会が開催されました。私は以

前にソラミチ開催のセミナーで受講したこと

あるのですが、精力的に幅広く活動されてい

る先生なのでもしかしたらお見かけしたこと

のある薬剤師の先生方も多くいらっしゃるか

もしれません。 

研修会後に懇親会を予定しており、お会い

するのをとても楽しみにしていたのですが、

８月８日に日向灘沖で発生した地震によりオ

ンライン講義へ急遽変更となり、夜の方は流

れてしまいました。残念でした。（宮崎地震

による南海トラフ「巨大地震注意報」が気象

庁より発表されている状況を鑑みての決定で

す。）

さて、研修の内容ですが、在宅業務に関す

るものでした。実際に訪問を実施している先

生方にとっては有意義な内容だったのではな

いでしょうか。 初めに先生からは“異変を感

じたら問診とバイタルサインが重要であり、

それだけでもわかることが多い。フィジカル

アセスメントは基本が重要で繰り返し練習し

て型を身につけるように”とメッセージをい

ただきました。内容は、呼吸数（呼吸様式）、

血圧、脈拍、体温について具体的な症例を交

えてわかりやすく、視診・聴診についても触

れました。総括には演習問題を提示し答え合

わせをする内容で楽しく受講できました。

最後に医薬連携の今後について触れ、日本

全体で医療の形が変化（外来患者数・入院患

者数・在宅患者数の地域別今後の見通しや、

疾患別患者数の増減など）するなかで在宅医

療は重要であり、医療機関はより重症患者を

受け入れるようになり、連携する調剤薬局が

必要となってくるとのことです。そのために

地域の実情に合わせた医療機関が調剤薬局と

一緒に取り決めを行っていくことも必要とお

話がありました。

私の業務は、まだまだ医療機関や訪看（リ

ハビリ）、ヘルパーとの連携が足りないな、

報告する内容も薄いなと反省させられまし

た。ただ今回の研修を受けて、なにより患者

さんに触れることで業務に対するやりがいや

充実感がより得られるかも、と期待していま

す。明日の励みになる内容でした。

令和６年度 第１回沖縄県薬剤師研修協議会主催講演会
「より良い医療連携のためのフィジカルアセスメント」

 日時：令和６年８月９日（金） 19:30 〜 21:00 

 会場：沖縄県薬剤師会館・Web 配信

 講師：近藤 敬太 先生

 　　　藤田医科大学 連携地域医療学 助教

 　　　豊田地域医療センター 総合診療科 在宅医療支援センター長

学術研修

学術研修委員会
川上 雄一朗
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薬剤師がフィジカルアセスメントを行うメリット
・医薬品による副作用を防止あるいは早期に発見し、重篤化を防止することができる。 

・個々の患者に適切な薬物療法を支援し、医薬品の適正使用に貢献できる。 

・薬剤師がフィジカルアセスメントを行い、早期に副作用を回避することにより副作用

への処置が不要となり、結果的に医師・看護師の業務軽減につながる。 

・患者の状態把握という点に関して、薬剤師によるフィジカルアセスメントの結果を医

師・看護師にフィードバックすることで最適な治療、ケアに貢献できる。

フィジカルアセスメントの原則
・まずは問診が重要　開放型の質問と閉鎖型質問を使い分ける　特に薬物療法に関する

質問を

・次に大切なのはバイタルサイン！バイタルサインは嘘をつかない＆簡便に取れる！

・そして疑わしい病態に対する身体診察をする　薬剤師は特に視診と聴診を意識する 

・以上の問診→バイタル→身体診察を繰り返し練習すること

以下は先生のスライドにあった内容の一部です。

どしどし
お寄せ
下さい！

　おきなわ薬剤師会報は皆様の会報です。 
　広報委員会では、 会員の皆様からの原稿や
作品を多方面にわたり募集致します。 活発な
御投稿をお待ち致しておりますので、 是非、 
御協力下さいますようお願い致します。
【会報表紙及びカット写真】
　写真にタイトルを付けて奮ってご応募願い
ます。 写真の採否、 掲載月については広報委
員会に一任頂きますのでご了承下さい。 表紙
写真はカラー、 カットについては白黒印刷と
なります。 
【会員からの意見箱】
　皆様の質問、 意見、 主張を掲載します （薬
剤師会活動や社会に対する本音など何でも結
構です）。 日常業務の中での疑問、 薬剤師会
活動、 賠償責任保険、 医薬分業、 一般薬販売
等について質問を受け付けます。

　・誌上匿名は可能です。 
　・回答者を指名されても結構です。 
【寄稿コーナー】
　勤務薬剤師としての立場から見られた日常
業務、 過去、 現在の職場に対する長短所・要
望等。 若い先生方からの御意見、 御投稿をお
待ちしております。 
　同時にベテランの先生方からの店舗経営に
関する事、 開業顛末記等、 今後の進路を決め
る若い先生方へのアドバイス等についても募
集します。 
【会員作品・趣味のコーナー】
　会員からの作品・趣味等を随時募集してお
ります （手記、 随筆、 紀行文、 詩、 短歌、 俳
句、 川柳、 写真、 絵画、 毛筆等の作品、 ス
ポーツ同好会や趣味の集い等の紹介や活動状
況報告など何でも歓迎します）。 

☆原稿送付先（会報に関する問い合わせ）
　沖縄県薬剤師会事務局 大城まで　　　〒901-1105 沖縄県島尻郡南風原町字新川 218-10
　　　　　TEL 098-963-8930   FAX 098-963-8932  　　　e-mail: kouhou@okiyaku.or.jp



－ 10 －

おきなわ薬剤師会報　令和 6 年 8 ･ 9 ･ 10 月号

学術研修委員会は、沖縄県薬剤師会学術大

会を「初めて発表する場」としてチャレンジ

しやすい環境を整えようと考えています。普

段の業務だけでは、規定に則った発表に関し

て学ぶ機会を得ることは少ないのが現状で

す。身近な学術大会ですが、規定を設けてい

ますのでそれに則った形式で要旨やスライド

を作成する必要があります。規定に則った発

表は、相手に伝わりやすくする上でとても重

要になります。

今回は、研究やその後の発表を行う上で覚

えておいていただきたいことについて発表い

たしました。

薬剤師が臨床研究を行う理由はたくさんあ

ります。今まで生み出すことができなかった

ことや考えつかなかったこと、想像できな

かったことを発表することはとても重要で必

要なことです。しかしそれだけではなく、日々

思っている事やなんとなく考えていること、

ちょっとしたひらめきを明確にすることも必

要な研究だと思います。そのような研究結果

は、日々患者と向き合うときにとても大切で

価値ある知識になります。

「これってうまくいかないことが多いよね。

それはどうしてかというと〜」というネガ

ティブな事象やデータに対する結果を知るこ

とも時には必要な研究になります。

業務中に思ったことや考えたことを、他の

薬剤師にも知ってほしいという思いから研究

が始まるのではないでしょうか？ただ、業務

を行いながらの研究は時間が限られているの

で、考えていることを明確にすることは簡単

なことではありません。たくさんのデータや

経験、調査が必要になります。研究の進め方

を一人で考えても思い通りにならないことや

あるところで先に進むことができなくなるの

ではないでしょうか？

そのような時、手助けをしてくれる人や会

社があるととても心強いです。研究には莫大

な費用がかかる場合や取得しにくいデータが

必要になることもあります。誰かから援助や

提供があれば、助かるだけではなく早く結果

を公開できるようになります。研究内容に

よっては迅速に結果を出すことも必要なこと

かもしれません。

個人でコツコツ行うことができる研究で

も、関わった人に何らかの影響があっては大

変です。傷ついたり悩んだり思いもよらない

形で世間に個人情報が公開されてしまった

り・・・・・。このようなことが起こると予

想できる研究に参加したいと思う人はいない

と思います。

また、結果を見たり聞いたりした人が、疑っ

たり不安になったりするかもしれません。改

ざんされたものなのに気がつかず信じてしま

うかもしれません。

研究倫理に関する研修会
 日時：令和６年８月 29 日（木）19:30 ～ 21:00

 会場：沖縄県薬剤師会館及び Web 配信

学術研修

＜次第＞ 司会：学術研修委員会 委員長　潮　平　英　郎

〇挨拶 副会長（学術研修 担当理事）　中　村　克　徳

〇講義　「研究したい」と思った時に思い出してほしいこと

 学術研修委員会 副委員長　中　尾　滋　久
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このようなことが起こらないためにも、人

として守らなければならない社会のルールや

行動は研究を行う上でとても重要になりま

す。昨今の研究を行う時に必ず出てくる「倫

理観」です。成功や達成だけを目的に行う研

究にはこの倫理観が欠如しているかもしれま

せん。研究だけでなく、普段行っているどの

ような業務にも必要になります。

研究を始めるときに、まずは「考えている

ことが、どのような内容の調査や実験を行った

ら知りたい結果にたどり着くのか？またその結

果はこのようなものだったら良いのかな？」と

いう道筋を考える必要があります。ただレポー

ト用紙に流れを書いていくのではなく、プロト

コール（研究計画書）として記載する必要があ

ります。規定された25項目を順番に記載するこ

とで計画書を作成することができ、その研究に

必要なことが網羅できます。

その上で大事なことは、倫理的な配慮され

ている研究に関わった全ての人の意見が尊重

され権利が守られていることと、結果が不

安・心配、疑われるような状況にならないこ

と（利益相反）です。研究者に対して企業等

から利益を得ているのであれば、きちんと公

表することで疑われる原因にはなりにくくな

ります。

様々なことを配慮して作成したプロトコー

ルを倫理審査委員会に提出することで、その

研究が安全に安心して行えるものなのかを審

査し、その結果で研究を開始することができ

ます。もし、審査に落ちてしまったらどこが

ダメだったのかを検証し、修正後に再度提出

する必要があります。

プロトコールは研究を始める前に考えるこ

となので、開始後に変更点が出てくることも

あるようです。その度にプロトコールをアッ

プデートし倫理審査委員会に提出すること

で、何度でも妥当性について考慮することが

できます。

研究したいと思った時に思い出していただ

きたいことは、倫理審査委員会は「面倒な敵」

ではありません。うまく活用し、ひらめきを

形にしてください。結果を発表したい時は学

会の規定に則って作成するように心がけてく

ださい。そのすばらしい結果を我々に価値あ

る新しい知識として共有していただけること

を願っています。

（報告：学術研修委員会副委員長　中尾 滋久）

講師
中尾 滋久

学術研修委員会副委員長

挨拶
中村 克徳

学術研修担当理事

司会
潮平 英郎

学術研修委員会委員長
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去る令和６年８月４日（日）に令和６年度

第Ⅱ期薬学生実務実習が無事に終了しました

ので、ご報告いたします。

第Ⅱ期は５月20日（月）から11週間で行わ

れました。

９大学（福岡大学・第一薬科大学・長崎国

際大学・九州保健福祉大学・崇城大学・国際

医療福祉大学福岡薬学部・岐阜医療科学大学・

安田女子大学・山口東京理科大学）から、26

名の学生を受入れました。

医薬品の検品作業やピッキング作業から、

散剤や軟膏の混合調剤、一包化・粉砕の調剤、

服薬指導、受付会計、調剤薬局での様々な業

務を体験してもらいました。

初めは緊張していた服薬指導も、回数を重

ねるにつれ、聞き取りや説明にも慣れ、

患者様の経過を深く考察できるようになっ

ていました。

地域の小学校では、プールが始まる期間

だったので、プール水や水道水の水質検査も

行いました。

安全、安心にすごせる環境をサポートする

学校薬剤師の業務についても学びました。

外部実習では、漢方製剤、OTC実習、医薬

品卸の見学、夜間救急など、様々な薬剤師の

業務を体験してもらいました。大学で学ぶの

とはまた違う、多くを吸収してくれたようで

す。

日々忙しい業務の中、快く受け入れていた

だいた実習施設の薬剤師・スタッフの方々、

外部実習でお世話になった先生方、関係協力

機関の方々には、改めて感謝を申し上げます。

薬学生実務実習受入委員会
金城 奈々美

実務実習
令和6年度第Ⅱ期薬学生実務実習

令和６年度第Ⅱ期実務実習薬学生記念撮影
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実務実習薬学生・受入薬局

氏　名 大　学 受入薬局 指導薬剤師

 真栄田　幸太郎 福岡大学 ふく薬局 名護店  村　田　智　哉

 藏　當　伊　裕 第一薬科大学 いは薬局 (うるま市)  瑞慶山　礼　奈

 宮　里　璃莉佳 長崎国際大学 メイト平良川薬局  福　地　健　治

 本　村　桃太郎 長崎国際大学 すこやか薬局 ライカム店  松　田　絵理菜

 伊　礼　夏　帆 長崎国際大学 すこやか薬局 あげだ店  仲　間　　　聖

 大　城　歩　果 長崎国際大学 つる薬局  新　垣　紀　子

 小橋川　茉　林 長崎国際大学 会営薬局うえはら  中曽根　鳴　香

 與那覇　真　由 長崎国際大学 すこやか薬局 野嵩店  金　城　由美子

 大　城　秀　斗 長崎国際大学 そうごう薬局 新赤十字前店  西　川　　　裕

 伊　敷　綾　乃 長崎国際大学 会営薬局とよみ  宮　里　威一郎

 大　城　瑞　貴 長崎国際大学 すこやか薬局 南風原北インター店  宮　城　友　寛

 金　城　浩　太 長崎国際大学 レモン薬局  平　田　　　崇

 上　原　みなみ 崇城大学 ミドリ薬局 美里店  玉　城　武　範

 長　山　奏　光 崇城大学 すこやか薬局 牧港店  照　屋　勇　人

 平　良　勇　気 崇城大学 すこやか薬局 西原店  宮　里　達　郎

 馬　上　舜　康 崇城大学 あはごん薬局  東　　　祐　典

 井　上　弘　之 九州保健福祉大学 あなたのかかりつけ薬局  上　原　卓　朗

 多和田　嬉　星 九州保健福祉大学 あかみち薬局 (うるま市)  江　夏　恭　範

 富　川　夏　帆 九州保健福祉大学 すこやか薬局 松島店  古　堅　直　也

 宇栄原　泰　平 九州保健福祉大学 りんご薬局 広栄店  森　方　さゆり

 玉　寄　拓　海 九州保健福祉大学 すこやか薬局 外間店  金　城　奈々美

 比　嘉　陽　菜 国際医療福祉大学福岡薬学部 こくら虹薬局  兼　城　明　子

 城　間　麗　央 国際医療福祉大学福岡薬学部 すこやか薬局 新川店  屋　良　　　愛

 安次富　帆　花 山口東京理科大学 とくりん薬局 比屋根店  髙　木　英　子

 山　城　一　九 岐阜医療科学大学 とくりん薬局 ユニオン経塚前店  兼　城　　　崇

 嶺　井　杏　月 安田女子大学 ゆんたく薬局 おもろまち店  宮　本　直　樹

（敬称略・順不同）

夜間救急医療について学ぶ 災害時医療について学ぶ
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令和６年度第Ⅱ期実務実習薬学生からの体験記・感想

九州保健福祉大学５年　玉寄 拓海
（すこやか薬局 外間店 実習　指導薬剤師：金城 奈々美）

今回の薬局実習では現場でしか出来ないこ

とを色々と体験させていただきました。体験

させていただいた業務として処方箋をみて薬

剤を取るピッキング、散剤の分包や液剤の混

合、一包化、服薬指導などがありました。最

初はどこにどの薬剤があるのか全く分からな

い状態でしたが、事務員さんや薬剤師の方々

にお聞きした時も丁寧に教えてくださったの

で実習が終わるころにはピッキングを正確に

速く行えるようになっていました。散剤や液

剤もスムーズに計算を行って調剤出来るよう

になりました。一包化の処方も定期的にあり、

薬剤を分包機にセットする所から監査までを

一包化の予約の時間内にこなせるようになっ

たときはとても嬉しかったです。

外部実習で実際に小学校のプールに行って

水質検査をしたり（学校薬剤師）、在宅で患

者の家に訪問させて頂いて薬局の窓口では話

せない様な距離感で薬剤師の方がお話しして

いるのを見て、患者との信頼関係を構築する

ことの大切さを学ぶことが出来て良かったで

す。

実習に行く前は処方された薬剤を後発品よ

り値段が高い先発品を希望する患者に対して

どう対応したらいいのかよく分からなかった

のですが、実際に先発希望をする患者のお話

を聞かせていただくと「後発品から先発品へ

切り替えると調子が悪くなったが先発に切り

替えたとたんに治った」や「昔からずっと先

発品を飲んでいるから後発品に切り替えたら

効く気がしない」など先発品を使って治療し

たい気持ちが強い方が多かったのです。そこ

で後発品は値段が安いとか効能効果は同じで

あると説明しても患者の背景を考えると納得

できるとは言い難いですし、「効く」という

気持ちがある方が薬の効果は発揮されると思

うので先発品を使用したい気持ちを尊重して

あげるのも一つの手だと思います。必要で

あれば AG（オーソライズド・ジェネリック）

があると案内するのもいいと思います。

このように薬局実習では大学では学べない

ことを沢山学ばせて頂き、とてもいい体験が

出来ました。事務員の方々、そして薬剤師の

先生方、11 週間ありがとうございました。

崇城大学５年　平良 勇気
（すこやか薬局西原店 実習　指導薬剤師：宮里 達郎）

薬局実習では、宮里先生に疑問に思ったこ

とは積極的に質問をしたり、空いている時間

などに特徴的な処方の処方解析を行って下

さったので薬剤師が業務の中でどのようなこ

とを考えているのかを学ばさせてもらいまし

た。その中でも印象的だったのは、デキサメ

タゾン軟膏の処方です。デキサメタゾン軟膏

は口内炎の治療によく使われる薬ですが、今

回の処方箋にはレジメンが記載されていまし

た。これにより、がん治療による口内炎の予

防として処方された可能性を考慮しなければ

ならないことを学びました。この経験から、

診療科によって処方の意図が異なる場合があ

り、医薬品を個別に見るだけでは患者さんの

全体像を把握できないことを学びました。服

薬指導では、がん治療を行っている可能性を

考慮し、デキサメタゾン軟膏の副作用説明に

とどまらず、がん治療による体調の変化につ

いても注意深く聞き取る必要があるとご指導

してもらいました。

このように、薬剤師は処方箋を見て処方医

がどのようなアプローチで処方したのか考

え、理解することが求められます。そのため

には、薬学的な知識はもちろんのこと患者さ

んとの適切なコミュニーケーションをとるこ

とが必要になります。将来、薬剤師になって

も患者さんとのコミュニケーションを大切に

し、最適な医療を提供したいと思いました。

最後にはなりますが、宮里先生をはじめ、

薬剤師の先生方、スタッフの皆様、薬局実習

に関わって下さった全ての方に心より感謝し

ます。ご迷惑をおかけしたことも多々ありま

したが、優しく、丁寧にご指導して下さり、

とても実りのある実習にすることができまし

た。すこやか薬局西原店で薬局実習を行うこ

とができて本当によかったです。将来は、沖

縄県に戻りたいと考えているので、その時は

また、ご指導のほどよろしくお願いします。
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長崎国際大学５年　大城 瑞貴
（すこやか薬局 南風原北インター店実習　指導薬剤師：宮城 友寛）

薬局実習が始まる前、11 週間という長期

間の実習に対して不安を感じていました。こ

れまで大学で学んできた知識が実際の現場で

どれだけ役立つのか、自分がうまくやってい

けるのかという心配が大きかったです。しか

し、実習を通してその不安は次第に解消され、

多くの学びを得ることができました。

実習の中で特に印象に残ったのは、コミュ

ニケーションの重要性です。患者さんとの対

話を通じて信頼関係を築くことが、薬剤師と

しての役割を果たす上で欠かせないことを実

感しました。服薬指導の際には、薬剤師の方々

が事前にシミュレーションを行い、前回来局

からの期間や薬の変更点を踏まえて、患者さ

んから聞き取ることや伝えることについてア

ドバイスをいただきました。そのおかげで、

緊張はしつつも患者さんに対して自信を持っ

て説明することができました。うまくいかな

かった場合には、必要な知識の補強をして下

さり、次の機会に活かすことができるようサ

ポートをしていただきました。

また、薬剤師だけでなく、調剤事務さんや

管理栄養士さんの仕事を間近で見ることがで

きたことも、私にとって大きな学びとなりま

した。調剤事務さんは、薬局を支える重要な

役割を果たしており、特に在庫管理や患者さ

んとの受付対応が、薬局全体のスムーズな運

営に欠かせないものであることを学びまし

た。さらに、管理栄養士さんが患者さんの栄

養面でどのようにサポートしているかを知る

ことで、患者さんの健康全体を考慮する重要

性を理解しました。

大学で学んだ知識が、実際の処方や服薬指

導の場でどのように役立つのかを体験し、学

びが現場での実践にどう結びつくかを実感し

ました。この経験を通じて、今後も学びを深

め、より質の高い医療を提供できる薬剤師を

目指していきたいと思います。

この 11 週間の実習を通じて、自分の成長

を感じることができたことは、自信に繋がり

ました。これからも実習で得た知識や経験を

活かし、患者さんに寄り添い、貢献できる薬

剤師を目指して努力を続けていきます。

九州医療科学大学５年　井上 弘之
（あなたのかかりつけ薬局 実習　指導薬剤師：上原 卓朗）

初めこそ緊張や不安を持って臨んだ薬局実

習ですが、指導薬剤師の先生やスタッフの皆

様に暖かく迎え入れてもらい、終わってみれ

ばあっという間の 11 週間でした。

薬局では非常に丁寧なご指導とサポートを

いただきました。薬歴の確認や服薬指導、調

剤業務の基本から応用まで、実際の業務を通

じて学ぶことで、学校では得られない現場の

視点や知識を身につけることができました。

服薬指導も多く経験させていただき、個々の

患者さんに合わせたコミュニケーションの大

切さとその方法を教わりました。また、その

他の細かい業務についても、事務の方々から

多くを学ばせていただきました。こうした

日々の業務を通じて、患者さんの健康を支え

る薬局薬剤師の役割と責任を再認識しまし

た。

あなたのかかりつけ薬局で実習させていた

だいた中で特に印象に残ったのは、在宅医療

における薬剤師の関わりです。薬局での業務

だけでなく、患者さんのご自宅や介護施設で

の訪問薬剤管理にも参加させていただきまし

た。在宅医療では、患者さんやご家族、多く

の医療従事者との連携が重要であり、ただ薬

を提供するだけでなく、患者さんの QOL を向

上させるための提案や工夫が求められること

を強く感じました。また、訪問先で薬剤師が

頼られることも多く、薬剤師としてのやりが

いや責任感の一端を感じることができまし

た。

今回の実習では、多くの貴重な経験をさせ

ていただきました。私にとってこの実習は、

薬剤師としての知識や技術を学ぶ機会であっ

ただけでなく、医療従事者としての心構えや

責任感を改めて考える時間ともなりました。

改めて、この場を借りて指導薬剤師の先生や

薬局スタッフの皆様に深くお礼申し上げま

す。これからも更なる努力を重ね、地域医療

に貢献できる薬剤師を目指していきたいと思

います。
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参加報告１
2024年２月11、12日の２日間、一般社団法

人薬学教育協議会九州・山口地区　病院・薬

局実務実習調整機構主催のもと、第89回認定

実務実習指導薬剤師養成ワークショップが

Zoomにて開催されました。

「カリキュラム・プランニング」というテー

マをもとに、薬学教育の質を高め、望ましい

薬学生・薬剤師を育成するために、薬学教育

に高い関心を持ち、薬学実務実習のカリキュ

ラムの立案を目標として、全体セッション（24

名、２グループ）とグループセッション（８

名、６グループ）を繰り返しながら討議を行

いました。

教育とは学習者の行動（パフォーマンス）

に価値のある変化をもたらすプロセスであ

り、学習者がパフォーマンスを実践できる学

習環境を考えるため、学習者の到達すべき目

標（アウトカム）を設定し、教える側全員が

この目標を理解した上で、教育の評価法、方

法を具体的に作り上げ、学習者がアウトカム

に到達したか、この教育方法そのものが妥当

であるかなどを評価する、学習型成果基盤型

教育に沿ってこのワークショップではカリ

キュラムを立案する過程を討論しました。

カリキュラムとは教育活動計画書であり、

カリキュラムによって学習者はある特定の目

標に達成するための学習が可能となります。

カリキュラムは目標、評価、方略の三要素か

らなり、それぞれの内容は必要に応じて改変

されるものとなります。

私たちのグループでは「学習型成果基盤が

教育において求められる学習目標」を、薬学

教育を終えたときに学生が習得していること

が期待される能力として『薬物療法の実践』

と設定して討議を進めました。目標の達成度

を評価するために「パフォーマンスを測る教

育評価」、学習者がどのように学ぶか学習環

境を設定するために「真に参加型と呼べる学

習方略」、学習者が指導を受けやすい状況を

考えるため「臨床現場での学習に有効な手

法」、二次元展開法を用いて薬学教育の「問

題点への対応」、「問題解決のプロセス」と順

に討論しました。

２日間、同じメンバーで、議題ごとに司会、

進行、記録と役割を与えられ、各テーマの最

後には成果物の提出、印象記やレポートの提

出など濃密なワークショップでした。

最初のグループセッションでアイスブレイ

クとしてのコンセンサスゲームを行うこと

で、自分の意見と相手の意見の相違、またそ

の中からグループとしての意見を集約する過

程で、ダイナミックス効果という、人の行動

や思考は、集団から影響を受け、また、集団

に対しても影響を与えるというような集団特

性を体験することにより、グループで活発な

意見交換のきっかけとなり、価値のある討論

を行うことができました。

薬局薬剤師、病院薬剤師、４年生薬学部卒

業者、６年生薬学部卒業者と様々な立場の

方々と意見を交わす機会を頂き有意義な時間

を過ごせました。またタスクフォースの先生

方が各グループセッションでわかりやすく解

説、ご指導を頂き、理解を深めることができ

ました。

最後にこのような機会を与えてくださった

皆様に感謝申し上げるとともに、今後の自己

研鑽につなげていきたいと思います。

すこやか薬局 宮城店
花岡 翔子

実務実習 第89回認定実務実習指導薬剤師養成ワークショップ
（薬学教育者ワークショップ）in九州・長崎　参加報告
 日程：令和６年２月 11 日（日）～ 12 日（月）

 開催方法：Web 配信
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参加報告２
2024年２月11・12日の２日間の日程でワー

クショップ（WS）がzoomで開催されました。

事前にWeb操作、通信状況の確認もあり、当

日は大きなトラブルもなく参加できました。

今回のWSには48人が参加し、大きく２つの

グループに分かれ、そのグループをさらに８

人のグループに分かれて２日間WSに参加して

いきます。スモールグループディスカッショ

ン（SGD）の中で司会・記録・発表の役割を

毎回決めて討論を始めていきました。

１日目は３つのテーマについて討論しま

した。初めに「薬学教育の問題点」について

miroというアプリを使用し、KJ法を用いて討

論し、次に「学習成果基盤教育において求め

られる学習目標とは」というテーマでは１つ

のアウトカムを与えられ、それについて討論

し、学習目標３～５個程度作成していきまし

た。私達のSGDでは「地域包括ケアへの参画」

というテーマで「地域の医療福祉に貢献する」

というアウトカムを作成しました。最後に「パ

フォーマンスを測る教育評価とは」という

テーマで前述のアウトカムに対しての目標か

ら１つ選びそれについての評価をルーブリッ

ク評価という評価法で作成していきました。

２日目には前日に作成した評価法を「真に

参加型と呼べる学習方略とは」というテーマ

で方略を作成し、「臨床現場での学習に有効

な手法」、「問題点への対応」「問題解決のプ

ロセス」について学習しカリキュラムを完成

させていくことになりました。

どのテーマでもグループ内で作成したもの

をmiroやPowerPoint、Excelで発表していき

ますが、質疑応答で指摘があり修正していく

という作業までが一連の流れでした。

今まで学習者の立場だったのが、今度は教

育者としての立場になることの大変さ、学習

の進め方や取り組み方、評価の仕方など２日

間では終われないのではと思うようなとても

ボリュームがある内容で、理解するだけでも

精一杯な点も多々ありました。それでも２日

間乗り切れたのはSGDのメンバーのおかげだ

と思っています。病院、大学、調剤薬局など

様々な立場の先生方と交流できたことはすご

く刺激になりました。

実務実習での経験が学生の行動を価値のあ

るものにしていくために、目標、アウトカム

を教育者が共有し、学生がアウトカムに到達

したかを評価しながらフィードバックをして

いく形でカリキュラムを作り上げていくとい

うことを実践でどれだけできるか不安ですが、

今回学んだことを生かしながら実習生の意見

もしっかり聴き、コミュニケーションをとり

ながら学習のサポートができたらと思います。

Webでの開催は今回までだそうですので、

次回参加する方は現地集合みたいですよ。

みさと虹薬局
具志堅 咲

お知らせ

保険薬局におけるＢＣＰ（業務継続計画）の策定について
　保険薬局が感染症や自然災害等が発生した場合であっても、患者に対して必要な
サービスが安定的・継続的に提供できるよう、①新型インフルエンザ等発生時におけ
る業務継続計画、②災害時の薬局業務継続計画等を作成いたしました。
　本会ホームページに掲載されておりますので、各保険薬局の状態に応じてご作成く
ださい。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　災害対策委員会

　【掲載先】沖縄県薬剤師会ホームページ　＞　会員ページ　＞　災害対策関連
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１．当センターの紹介
一般社団法人沖縄県薬剤師会様はじめまし

て、沖縄聴覚障害者情報センターと申します。

この度は、当センターの企画する『ろう者を

対象とした ～薬剤師によるお薬講座～』に

ご理解ご協力いただきありがとうございまし

た。同講座の開催や企画に関するご報告や感

想と印象などを寄稿させていただくまえに少

しだけ、当センターのご紹介をさせてくださ

い。

当センターは、平成24年に身体障害者福祉

法に基づき、主にろう者と聴覚障がい者の自

立と社会参加への支援、社会への手話と聴覚

障害への理解と啓発の普及を目的とした情報

提供施設として、沖縄県障害福祉課から一般

社団法人沖縄県聴覚障害者協会（以下 沖聴

協）への業務委託等により今日まで運営と活

動をしております。

そのなかでも特に先天的に耳のきこえない

ろう者の皆さまと、そのろう者が言語習得の

時期から生活のなかで自然に使っている手話

言語にかかわることについては、県内でも当

センターでしか担えない支援や活動があると

考えており、県内さまざまな地域や場面でろ

う者と社会をつなぐための活動を行っていま

す。

その活動のなかの一つとして、今回の講座

の企画を貴会へ相談いたしました。その理由

などについて、本講座の趣旨と経緯としてお

話ししたいと思います。

２．本講座の趣旨と経緯について
本講座の企画のきっかけになったのは、あ

るろう者からのご相談でした。その内容とし

ては「ろう者のなかで、必要な服薬があるの

に、薬を服薬してくれない。これは、ろう者

にとっての情報不足から来ていることだと思 

うので、お薬に関する講座を企画して、お薬

や服薬についての情報と知識を学ばせてほし

い」という内容でした。

病気などの治療にかかわる服薬等について

の社会一般の感覚としては、自らが治療に関

して意識的に医師や薬剤師の指示を理解し同

意し指導を受けながら、その治療の具合を意

識しつつ、医療関係者とのコミュニケーショ

ンなどで人間関係を形成しながら服薬調整し

ていくと思いますが、先天的に聞こない方は、

それまでの成長のなかでのコミュニケーショ

ンや経験の場面に社会側からの制限や障壁が

かかってしまい、簡単な病気やケガなどの治

療も、結果的に自らの狭い経験の範囲でしか

判断できず、治療はもちろん、お薬や服薬に

ついても自らの判断で調整して、ときには通

院や服薬をやめることも少なくありません。

そのような際は、関係者や支援者と手話通訳

者などで情報保障を行いながら支えていくと

いうような現状があります。そのような現状

もあり、今回のご相談への当センターの対応

として、貴会へ『ろう者を対象とした ～薬

剤師によるお薬講座～』の企画をご提案しま

した。ろう者を対象としていることに、ご理

解とご対応いただいた、吉田様（一般社団法

人沖縄県薬剤師会 理事、薬事情報センター

長）と阿部様（一般社団法人沖縄県薬剤師会 

一般社団法人 沖縄県聴覚障害者協会
沖縄聴覚障害者情報センター

施設長　森田 清人

薬事情報 令和６年度文化芸術講座
「ろう者を対象とした～薬剤師によるお薬講座～」

 日時：令和６年７月 19 日 ( 金 ) 14:00 ～ 16:00

 会場：沖縄県総合福祉センター

 講師：沖縄県薬剤師会 薬事情報センター長　吉田 典子先生
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専務理事）にはたいへん感謝しております。

３．ろう者と手話通訳者からみた医療現場の現状
さて、今回このような寄稿の機会をいただ

けましたので、もう少しろう者と手話通訳者

からみた医療現場を含む社会の現状を少しだ

けお話ししたいと思います。

社会のなかで私たちは人とのかかわり方の

一つとして、言語を主としたさまざまなコ

ミュニケーションで意思の疎通をはかりなが

ら関係性を作り、あわせて経験を積んでいき

ます。そのなかで聞こえない方の、障がいに

なっていることの１つがコミュニケーション

に対する偏見です。もし社会が手話は、コミュ

ニケーションではないとした場合は、その結

果として手話を排除したり、手話による情報

保障を考えない、また聞こえないことへの理

解や認知を誤ることで差別につながります。

例えば、私が経験したなかで、10年前の話で

すが、ろう患者との受診に手話通訳をつけた

い旨を病院へ相談したことがありました、そ

の際に病院からは患者との直接のコミュニ

ケーションができなければ良い治療ができな

いとのことで受診を断られたケースがありま

す。その方はきっと治療には患者との直接の

コミュニケーションが重要とのことでのお考

えで、私もそれには同意しますが、私として

は、コミュニケーションとは、まず受け取る

側の姿勢が重要なので、それが日本語であっ

ても英語やほか少数言語や、ろう者にとって

の言語である手話であっても、その言語の通

訳者などを通すことで、相手との意思疎通を

はかることができ、それにより互いに経験し

ながら関係性を作っていくことが良い結果に

なるのではないかと考えており、そのときの

私の気持ちは複雑でした。ただし、これは10

年前のことで、いまの私の通訳活動のなかで

はそのようなことはほとんどなく、むしろ、

医療従事者側がろう者と手話、また手話通訳

に理解を示し、可能な範囲でのご協力をいた

だけています。

皆様の職場などでは、コミュニケーション

に配慮が必要な場面については、どのような

対応をしていらっしゃいますでしょうか。

４．今回の講座から、ろう者が感じたことなど
（参加者からの聞き取り）

さて、今回の講座に参加いただいたろう者

の方からの感想等として、 「質問をする時間

をとっていただいたのはたいへん良かった

が、講座の内容が良かったぶん時間も不足し

ていたのでそこは残念であった」「副作用の

部分で、お薬服用のさいに副作用が出る場合

や、それに気をつけることが肝要だというこ

とはなんとなくわかっていた部分であった。

その副作用ついてあらためてお話しを聞けた

のが良かったが、なんとなくという部分が解

消されたわけではなく、これまでよりも副作

用に気をつけないといけないということを考

えるようになり、もっと詳細を知りたくなっ

た」「薬局のかかりつけの薬剤師が挨拶程度

など少しでも手話ができるとうれしく感じ、

また信頼関係も作れると思うので、ろう者に

対する配慮の１つとして考えてほしい」「ろ

うの薬剤師がいらっしゃるので、今回のよう

なろう者のための講座のように、薬剤師のた

めのろう薬剤師からの講座も薬剤師会で企画

して、ろう者への対応方法や手話もあわせて

学んでみてはどうか」などがありました。
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５．ろうの患者の治療にあたるさいに、医療
従事者等に配慮や工夫してほしいこと
聴覚障害を持たない私たちが、日頃あまり

意識せずに、人間関係の形成を発展させるた

めに行っている音声によるコミュニケーショ

ンが、聴覚障がい者やろう者にとっては障害

になるため、私たちの方から意識的に、その

方が音が聞こえていないことに注目し、その

人に合った目で見てわかる情報提供の仕方や

その工夫と、見る言語といわれる手話を意識

することで、聴覚障害がある方とも、人間関

係が作っていけると考えています。

６．まとめ
この度は、お忙しいところ、当センターの

講座依頼を快くお引き受けいただいた、貴会

と、ご講義いただいた吉田典子理事にはたい

へん感謝しております。参加されたろう者の

皆様からも、「このような生活にかかわる身

近なことを、ろう者向けに配慮を受けながら

学べる講座がある際にはぜひ参加したい。」

とのお言葉もあり、当センターとしても引き

続き障害があってもなくても、取り残さない

共生社会になるよう、聴覚障がい者の方々と

社会を結ぶ活動や学びを続けていきたく考え

ております。重ね重ね今回のご講義を賜りあ

りがとうございました。

転載記事

※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

沖縄タイムス　令和６年８月４日（日）

ぶれいく　　
たいむ　　
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海軍病院見学ツアーに参加したので報告する。

キャンプ・レスター（北谷町）に位置する

在沖縄米国海軍病院は、米国外では最大規模

の海軍病院であり、一般病床82床を備える。

多くの日本の病院と異なるのは、ゲートに銃

を持った軍人が待ち構えていること、患者は

軍人が大多数を占めること。

院内に入ると、すぐに薬局が見え、薬局の

前にはコインロッカーのようなものがある。

ここで、患者はリフィル処方された医薬品を

いつでも受け取ることができる。頑健な人が

多いこともあり、リフィル処方が盛んで、リ

フィルロッカーは患者に喜ばれているよう

だ。薬局の内部は、日本の薬局と大きく変わ

らず、情報提供設備、薬棚、冷暗所、鍵のか

かる貯蔵設備を備える。麻薬の金庫は、金庫

というよりも金庫室となっており、麻薬や向

精神薬を厳重に保管していた。

医薬品は、基本的にアメリカへ発注するの

で、届くまでに2週間、麻薬に至っては3週間

かかるそうで、在庫管理の難しさを想像した

であろう薬剤師からは、驚きと嘆きの声が漏

れ聞こえた。

「この中に１つだけ日本の医薬品がありま

す。」と誘導され、冷蔵庫の中をのぞいてみ

ると、日本語ではっきりと「はぶ抗毒素」と

書かれた医薬品があった。沖縄県では、県民

の安全な治療環境を確保すること及び抗毒素

の安定供給を目的として、県で一括購入し県

内の病院へ支給する。海軍病院では、独自で

購入しているそうだ。

１番驚いたことは、軟膏の混合業務がない

こと。「もし医師から指示があった場合には、

軟膏の混合を行うのですか。」と尋ねたとこ

ろ、海軍病院の薬剤師からは「いいえ、『ご

自身でどうぞ』と医師に返します。」と即答

された。

軍人患者優先の調剤、テクニシャン、監査

の方法、薬剤師免許の更新といったように、

民間や、日本国内とは異なる点を書けばキリ

がないが、海軍病院は特に効率を重視してい

ると感じた。日本でも、リフィル処方が普及

した際には、リフィルロッ

カーも共に普及してほしい。

今回、このような貴重な機

会をいただけたことを、関係

者の皆様に心から感謝申し上

げる。

在沖縄米国海軍病院見学ツアー
 見学施設：海軍病院内薬局

 日　　時：令和６年 7月 15 日（月・祝）

 参加人数：18 名

青年部会

沖縄県中部保健所
山城 千明
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＜総会報告＞
去る６月２日、定款に定める定足数に達し

ているため総会が成立し、女性薬剤師部会総

会を開催した。沖縄県薬剤師会の前濱朋子会

長にもご参加いただき挨拶を頂戴した。狩俣

イソ副部会長の進行により会が進められた。

総会は、次第に沿って進められ、各担当者

より報告及び議題の説明が行われた。　

報告事項は（１）令和５年度事業報告を草

壁瑞恵部会長より、（２）令和５年度会計報

告を髙木英子会計担当より説明が行われた。

女性薬剤師部会では、那覇市と浦添市にお

ける乳児検診にて、おくすり相談員の活動を

通し、地域貢献活動を行っている。年３回に

分け相談員を募集しており、改めて会員への

協力を呼びかけた。

議題は（１）令和６年度事業計画を狩俣イ

ソ副部会長より、（２）令和６年度予算案を

髙木英子会計担当より説明が行われた。

事業計画と予算案については例年通りの計

画となっており、特別な変更等はなかった。

また、今年度も様々な研修会開催を予定し

ており、県薬会員の女性会員のみならず男性

会員も参加可能となっているので、是非ご参

加いただきたい。

全ての議題が承認され、議会は終了した。

最後に女性薬剤師部会活動への協力依頼を

行い、閉会した。

（文：事務局　平安山 丈継）

令和６年度女性薬剤師部会総会・研修会
 日時：令和６年６月２日（日）

 会場：沖縄県薬剤師会館ホール・WEB 配信

女性薬部会

＜総会次第＞ 司会　副部会長　狩俣　イソ
　〇開会のことば 副部会長　狩俣　イソ
　〇会長挨拶 会長　前濱　朋子
　〇議題 議長　草壁　瑞恵
　　１報告
　　　（１）令和５年度事業報告 副部会長　狩俣　イソ
　　　（２）令和５年度会計報告 髙木　英子
　　２議案
　　　（１） 令和６年度事業計画案 副部会長　狩俣　イソ
　　　（２） 令和６年度予算案 髙木　英子
　　　（３） その他
　〇閉会のことば 副部会長　狩俣　イソ

＜研修会次第＞
　〇部会長挨拶 部会長　草壁　瑞恵
　〇会長挨拶 会長　前濱　朋子
　〇講演
　　DOHaD（ドーハッド）学説に学ぶ「胎児期からの生活習慣病」 講師　安次嶺　馨
　〇質疑応答
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＜研修会報告＞
女性薬剤師部会の研修会を受講しました

が、始めからタイトル「胎児期からの生活習

慣病」の意味に戸惑っておりました。あまり

にも衝撃的で「そんな事いわれたら、少子化

がすすんじゃうのでは…」という感じです。

でも、お話しが進むにつれ、実は多くの小

児科で当たり前に行われてきた「小さく産ん

で大きく育てよ」という考え方にこそ問題が

あったのだと、先生御自身がお気づきになり、

「これからの私の人生をかけて、異を唱える

伝道師になる！」という強いお言葉に感銘を

受けた次第です。

DOHaD学 説 と は、Developmental Origins 

of Health and Disease の略で、直訳すると

「健康と病気の発達起源説」となりますが、

医師で免疫学者の、デイビット・パーカー氏

（1938 ～ 2013）による仮説をもとに、エピジェ

ネティクス（DNAのメチル化等の変化を伴わ

ずに、遺伝子の機能制御、調節が行われるメ

カニズム）理論が加わり「病気の発症には、

遺伝と環境の両方が関わっている」という理

論に落ち着いた学説との事です。

パーカー氏は、イングランド北西部等の貧

しい地域は、心筋梗塞による死亡率が高い事

に注目。戦時下等も含め、妊娠中に母親の栄

養状態が悪く、胎児に十分な栄養が行き渡ら

ない場合、乳児期に死亡をまぬがれたとして

も、60 ～ 70年後に心筋梗塞を発症しやすく

なったのではないかと考え、「後年の心筋梗

塞や高血圧などの生活習慣病の芽が、すでに

胎児期に発症している」という、にわかには

信じがたい論文を発表しました。

恐ろしいです…ここまでで「もう、子ども

なんてもちたくない！」と言われてもしょう

がないくらいの事態です。

これをふまえて、シンデレラ体重を目指し

て、妊娠前後にダイエットするのはやめて欲

しい、との事でした。

でも、お母さんだけに責任を押し付けては

いけません。思い出して下さい、環境要因を。

今度は「小さく産んで大きく育てよ」の誤り

に迫ります。

何らかの事情により未熟児で産まれた赤

ちゃんを、これまでは１年で（１才までに）

標準体重である10kg台に育てようとしてきま

したが、小さく産まれた児には、その子なり

の成長の時間、発達があるのではないか。沢

山ミルクを与えて何が何でも１才までに体

重を増やすのではなく、5 ～ 7kgでも、その

子にあった医療があっていいのではないか。

ゆっくりと成長する事で、60年後の生活習慣

病のリスクを減らせるのではないか、そうい

う視点が大事なのではないかと、小児医療は

カジを切り直したようです！

こうなると、昔から言われている「妊婦さ

んには栄養のあるものを食べさせてあげる」

という古きよき社会のありかた、大事です。

決して、カロリーの高いもの、という意味で

はないと思います。

私、思い出した事がありまして、昔は、家

の近くで火事があっても、身ごもっている女

性がいたら「決して炎を見せるな」と言って

いたそうです。そういうストレスが、お腹の

赤ちゃんに影響を及ぼす事を皆が自然に知っ

ていて、守ってきたのだろうなと。素敵です。

現代社会でも、誰もがゆったりと出産や育

児の日々を迎えられるわけではないのかもし

れませんが、私達は未来のために、手を取り

合って赤ちゃんの誕生、子どもの成長を喜ん

で見守れる環境要因「大人の集団」になる事

はできるのではないでしょうか。

男とか女とか、社会がとか小さい事言って

ないで、みんなで幸せになれる世の中を築い

ていけたらと、思わされました。

女性薬部会 　
小野 加那恵
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そして、安次嶺先生の「長寿ツリー」が出

来上がります。根っこに良好な母体環境があ

り、地面に伸び出た幹には、母乳や食べ物か

ら虫歯ゼロ、遊びや適度の飲酒まで、その上

の枝葉にようやく、適正血圧や血糖、コレス

テロール値や腹囲が実るというモデルツリー

です。（図参照）

母体環境は大事ですが、必ずしもそれだけ

で人は病気にはならない。その後も生きてい

かねばならず、その時々の環境すべてを吸収

して命尽きるまで伸びていくものである、と

思いたいです。

最後に、乳児健診のお手伝いをする際の知

恵をひとつ。

いわゆる母子手帳には、成長曲線が記され

ていて、お子さんの身長や体重をプロットし

ていくグラフのページがありますが、上限と

下限に幅があります。その幅の中に入ってい

ればその子なりの成長を遂げていますので、

このままで大丈夫と助言して欲しい、とのこ

とです。ただし、「頭囲に関しては、大きす

ぎると水頭症を疑わなければならない場合も

ありますので」とのご指導、しかと受けとめ

ました。

安次嶺先生、今回の貴重な講演、ありがと

うございました。

Facebookをご覧下さい！

下記アドレスより、お待ちしております。ホームページからも閲覧できます。
https: / /www.facebook.com/okinawaopa

お知らせ
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「便秘〜排便コントロールで心地よい生活を〜」を受講して

北部地区医師会病院院長の諸喜田林先生に

「便秘」について講義して頂きました。

2023年に慢性便秘症診療ガイドラインが６

年ぶりに改訂され、2017年の便秘の定義は「本

来体外に排出すべき糞便を十分量かつ快適に

排出できない状態」とありましたが、2023年

では「便秘は本来排出すべき糞便が大腸内に

滞ることによる兎糞状便・硬便・排便回数の

減少や、糞便を快適に排出できないことによ

る過度な怒責、残便感、直腸肛門の閉塞感、

排便困難感を認める状態」と定義されました。

また慢性便秘は「慢性的に続く便秘のために

日常生活に支障をきたしたり、身体にも様々

な支障をきたしうる病態」と定義されました。

便はブリストル便形状スケールで便の性状

分類をします。

「便秘症」の診断基準は排便中核症状の便

形状・排便頻度、排便周辺症状の怒責、残便

感、直腸肛門の閉塞感・困難感、用手的介助

で診断されます。慢性便秘症は一次性、二次

性に分類され日常診療での主な治療対象は一

次性の機能性消化器疾患です。慢性便秘症の

原因となりうる基礎疾患は様々で、また薬剤

によることも多いです。

日本人の便秘有訴者率は２〜５％程度で若

年層では女性に多いが、80歳以上になると男

女比がほぼ１：１となります。高齢者の便秘

の要因として、高齢者は若年者に比して、結

腸通過時間の延長が認められています。また

2023年度 継続学習通信教育講座スクーリング
 日時：令和 6年 2月 18 日（日）　9：55 ～ 16：05

 会場：沖縄県薬剤師会館 ホール

女性薬部会

＜プログラム＞

10:00 ～ 11:10 「便秘-排便コントロールで心地よい生活を-」

 北部地区医師会病院 院長 諸喜田 林 先生

11:20 ～ 12:30 「肺炎-市中肺炎と院内肺炎、 医療・介護関連肺炎-」 

 琉球大学病院 医学研究科 金城 武士 先生 

12:40 ～ 13:20 ランチョンセミナー (共催:大塚製薬株式会社) 

　　　　　　　女性ホルモンと更年期障害について 

　　　　　　　～ 治療法の選択肢としてエクオールの情報を交えて～ 

13:30 ～ 14:40 「膝・股関節の痛み(リハビリ・薬・人工関節) 

　　　　　　　　-早めの対策でいつまでも自分の足で歩けるように-」 

 同仁病院 理事長 山内 裕樹 先生 

14:50 ～ 16:00 「自閉症スペクトラム症と自閉症　-個性の尊重と社会支援-」

 田崎病院　院長　島袋　盛洋 先生 

にしばる薬局
草壁 瑞枝
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薬物有害事象が老年症候群として表れること

に注意が必要です。例えば、睡眠薬（ベンゾ

ジアゼピン系）抗うつ薬、過活動膀胱治療薬

（ムスカリン受容体拮抗薬）腸管鎮痙薬（ア

トロピン、ブチルスコポラミン）、抗ヒスタ

ミン薬（H ２受容体拮抗薬を含む）、αグル

コシターゼ阻害薬、抗精神病薬（フェノチア

ジン系）、パーキンソン病治療薬（抗コリン薬）

などです。飲酒と便秘については、多量飲酒

による腸管への主たる影響は、下痢と吸収不

良で、腸管の蠕動の亢進、浸透圧への感受性

亢進、微絨毛の表面積の減少などがその原因

として指摘されていますが、約１週間の断酒

により下痢から便秘に反転することが多いよ

うです。

腸内細菌叢についてヒトの腸管には数千種

類、100兆個以上の腸内細菌が生息し、多彩

な代謝機能による宿主へのエネルギー源供

給、腸管上皮細胞や免疫細胞の分化や成熟化、

腸内環境の恒常性維持、病原菌に対する感染

防御などに関与している次世代シークエン

サーを用いた解析法の進歩により、腸内細菌

叢の多様性、構成菌種、安定性、体内動態な

どが明らかになっており、腸内細菌叢は健康

と疾患に深く関与しています。治療として腸

内細菌叢をターゲットとしたプロバイオティ

クスの投与や健康な成人の糞便を投与する糞

便微生物移植も行われています。便秘症有無

による生存率の比較のデータも出ており、便

秘の人は循環器疾患で死亡するリスクが高い

ようです。高齢者は、排便時の「いきみ」に

よって血圧が上昇しやすい。また排便姿勢も

大切で、前傾姿勢をとることがいいようです

（直腸と肛門の角度が開き、排便しやすい）

便通異常症診療ガイドライン2023の慢性便

秘症のフローチャートの説明がありました。

慢性便秘症治療の目的は、完全自発排便の

状態へ導き、その状態を維持することとQOL

の改善にあります。第一選択である酸化マグ

ネシウムについて、副作用の高マグネシウム

血症、体内動態（酸化マグネシウム製剤が排

便効果を得るためには胃酸と膵液が必要で

あること）、酸分泌抑制薬が酸化マグネシウ

ム製剤の有効性に与える影響、高マグネシウ

ム血症発症患者背景など十分な注意が必要で

す。刺激性下剤による大腸黒皮症、刺激性下

剤長期連用による弊害は、結腸無力症に陥

る、この作用は生薬下剤で顕著に現れ、結腸

無力症に移行した場合は手術になる可能性も

高くなる（蠕動能が残存しているうちに脱却

することが望ましい）慢性便秘症ガイドライ

ン2023では慢性便秘症に刺激性下剤は有効で

ある。耐性や習慣性を避けるために必要最小

限の使用にとどめ、できるだけ頓用または短

期間でに使用とするとあります。

2012年から便秘治療薬が次々と発売されて

います。一般診療における慢性便秘症の薬物

療法は新薬の積極的な使用で治療効果をあげ

ているようです。

水分摂取が少ない場合：MgOの効果減弱、ル

ビプロストン、PEGwo検討

便が硬い場合：MgO（＋新規便秘薬）

排便時間が長い場合：腸管蠕動（エロビキシ

バット、ラクツロースゼリー、PEG）

腹痛を伴う場合：MgO、リナクロチド

刺激性下剤の使用が長期：エロビキシバット、

ラクツゼリー、PEG

便秘症薬物治療のアプローチとして諸喜田

先生の私見は、若年〜中年男性は整腸剤のみ

で改善する場合もある、飲酒量が減って便秘

傾向になる場合はMgOが効く可能性あり、若

年〜中年女性はまずMgOから治療開始、腹痛

がある場合はIBS ー Cの可能性あり、リナク

ロチド投与検討、妊娠の可能性（予定）がな

ければルビプロストン12μgの投与検討、長

期の刺激性下剤服用歴があればエロビキシ

バット、ラクツロースの投与を検討、高齢男

女は腎機能を確認し、MgO使用歴がなければ

試してみる（PPIなどの投与を確認）ルビプ

ロストン12μgから開始し増量を試みる、PEG

を試しても可。効果がなければ蠕動機能が低

下している可能性があるため、エロビキシ
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バット、ラクツロースの投与を検討、上記処

方で排便がない時は調整のしやすいピコスル

ファートNaを処方（あくまで一時的な使用で

あることを説明）今回受講して、排便をいか

にスムーズにすることにより快適に過ごせる

かを確認しました、在宅も増えており高齢者

の便秘改善はQOLを上げることは体験します。

診療ガイドラインの変更点などとてもわかり

ややすい講義でした。

「肺炎〜市中肺炎と院内肺炎、医療・介護関連肺炎〜」を受講して

令和５年度の薬剤師継続学習通信教育講座

スクーリングが２月18日に開催されました。

琉大病院医学研究科の金城武士先生より「肺

炎－市中肺炎と院内感染、医療・介護関連肺

炎－」について講演を賜りました。

講演内容は肺炎の病態や治療薬に関しての

基礎知識、最新の話題でした。処方の意図に

関しては薬剤師なら誰もがわかっていること

を再認識させてくださる内容でした。講演内

容を報告します。

①「かぜ」の原因：ほとんどがウイルス。

治療薬：一部のウイルスを除き治療薬はな

い。抗菌薬は効果がない。

②医師が抗菌薬処方をする病気の一つ：細菌

性咽頭扁桃腺炎。

特徴：溶連菌感染症はリウマチ熱や急性糸

球体腎炎、リウマチ性心疾患を引き起こ

すことがある。

溶連菌感染症の主な経路：飛沫・接触感染。

感染対策：患者への手洗い、咳エチケット

など。

③肺炎：日本人の死因第３位。

症状：咳、痰、発熱、悪寒、呼吸苦、胸痛、

倦怠感。

特徴：肺炎で亡くなる人のほとんどは高齢

者である。原因として、加齢に伴って嚥

下反射をつかさどるサブスタンスPの分

泌量減少、のどの筋力の低下、唾液の分

泌力低下による口腔内細菌の増殖等が

あげられる。一般的に唾液1ｍL中に1 ～

100億個、歯垢1g中に10 ～ 100億個、便

1g中に100 ～ 1000億個の細菌が存在して

いる。誤嚥性肺炎は口腔内で増殖した細

菌が誤嚥で肺に入ることが原因である。

予防：口腔ケア、とろみ剤、嚥下体操がある。

治療：嫌気性菌にも有効なβラクタマーゼ

阻害薬配合のペニシリン系抗菌薬が第一

選択薬である。

④市中肺炎の原因第一位は肺炎球菌である。

経路：肺炎球菌は主に小児の鼻や喉に定着

しており、咳やくしゃみによって周囲に

飛散する。

特徴：抵抗力が低い人が肺炎球菌に感染す

ると中耳炎、肺炎、そして進行すると敗

血症や髄膜炎を発症する。

治療：ペニシリン系抗菌薬が基本で、ペニ

シリン耐性菌に対してはセフェム系抗菌

薬が使用されている。

⑤定型肺炎：肺炎球菌肺炎を代表とする細菌

性肺炎である。

症状：高熱や膿性痰を伴う咳を症状。

治療：ペニシリン系（βラクタム系）が有効。

⑥非定型肺炎：マイコプラズマ・クラミドフィ

ラ肺炎。

特徴：60歳未満、基礎疾患がない、頑固な

咳がある、胸部所見が乏しい、痰がない、

あるいは原因菌が証明されない、末梢血

白血球数が10000/μL未満、以上６つの

項目の４つ以上満たす場合、非定型肺炎

を疑う。

治療薬：マイコプラズマ肺炎の治療薬はマ

つつじ薬局
四谷 祐子
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クロライド系抗菌薬。テトラサイクリン

系やキノロン系抗菌薬も有効である。

⑦結核

特徴：結核菌に曝露されても感染するとは

限らない。感染が成立するためには肺の

末梢領域まで菌が到達しなければならな

い。結核菌に感染しても生涯において発

症するのは５～ 10％と言われている。

結核発症の危険因子：リスクが非常に高い

ものはHIV/AIDS、臓器移植後、慢性腎不

全による血液透析、生物学的製剤使用で

ある。

その他のハイリスク因子：ステロイドや免

疫抑制剤使用、コントロール不良の糖尿

病、低体重、胃切除。

結核の治療：リファンピシン、イソニアジ

ド、ピラジナミド、エタンブトールの４

剤併用の２か月間、その後はリファンピ

シン、イソニアジドの２剤で４か月間で

ある。

⑧非結核性抗酸菌

特徴：近年新種の登録により、現在200菌種。

抗酸菌のうち、結核菌とらい菌以外の菌

（NTM）。NTMは様々な感染症の原因となる

が、最も頻度が高いのは肺NTM症である。

肺NTMは近年、世界的に増加している。

中高年女性に多い。NTMは水回りや土壌

など環境中に広く生息している。

肺NTM症のリスク因子：気管支拡張症、肺

結核の既往歴、COPD、間質性肺炎、喘息。

肺MAC症治療薬：クラリスロマイシン、

リファンピシン、エタンブトールによる

３剤併用療法（抗菌薬のみでは根治は困

難である）。難治性肺MAC症の新しい治療

薬：アリケイス吸入薬。

肺NTM症の日常生活における工夫：お風呂

掃除の際にはマスクを着用し、水しぶき

を吸い込まないようにし、掃除用具は60

度以上のお湯で洗うなどが推奨されてい

る。

⑨コロナウイルス感染症

特徴：COVID‐19とインフルエンザの死亡

率ではオミクロン株流行後の死亡率は減

少しているが、80歳以上の人が感染する

と59人に１人は死亡するとの統計があ

る。

国内のCOVID‐19ワクチン：現行ワクチン

は全て（３社）ｍRNAワクチンである。

XBB.1.5を標的とした現行のワクチンは、

現在流行しているオミクロンJN.1株にも

十分有効である。

COVID‐19の治療薬：ラゲブリオは有効性

が低いが併用注意が少ないため使いやす

い。

フルミスト（弱毒性ワクチン）：欧米では

すでに広く使われている。日本も2024年

から使用される見込み。年齢問わず１回

で両方の鼻に噴霧するだけなので簡便で

ある。小児において予防効果が高いとい

われている。

⑩インフルエンザ

治療薬：シェアで１番多いのはタミフルで

ある。GEもあり安価で５日間服用できる

メリットがある。ゾフルーザはタミフル

より効果はあるが耐性化の問題から第一

選択薬にはなりにくい。イナビルは吸入

手技の問題のない小学生以上では第一選

択薬となる。

⑪RSウイルス

特徴：乳幼児における肺炎の50％、細気管

支炎の50 ～ 90％はRSウイルスが原因。

成人では喘息・COPDの増悪を引き起し、

高齢者では重症化することが知られてい

る。新しいRSウイルスワクチンは、60歳

以上のRSウイルス感染者の症状を有意に

低下させるので有用である。

盛り沢山な内容でしたが、医師の処方意図

や最新の治療薬やワクチンの情報を得ること

ができて良かったです。
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「股関節治療の最前線」を受講して

同仁病院は創立100年以上の歴史を誇る病

院である。山内裕樹先生は４代目院長兼理事

長として、重責を担われているようにお見受

けした。ご自身の専門の股関節について、骨

に対する愛さえ感じさせる講義をなさった。

骨の図やレントゲン写真を多用した分かり易

い資料を提供して下さった。またお尻の筋力

強化の簡単な運動を伝授なさった。真っ直ぐ

片足で立ち、もう片方の足を後ろに上げると

いうものである。皆様是非お試しあれ。

股関節は背骨と下肢を繋ぐ体幹の中心とな

る関節である。前後左右に動く全方向関節で

動きがとても複雑である。そのため背骨や膝

など他の関節にも影響が大きい。股関節が悪

くなれば悪い方の脚が短く、腰椎が曲がり背

骨も曲がる。脊椎～股関節症候群は股関節の

悪いほうが内に入り、反対側の膝（外側）が

悪くなる。股関節は案外（非常）に大事である。

股関節の病気
・変形性股関節症：寛骨臼形成不全（丸い大

腿骨頭を受け止めるカップの屋根が浅い）

→変形しやすく、痛みがでて動きが悪くな

り日常生活がしづらくなる。

・大腿骨頭壊死症：突然骨頭の血流がやられ

て壊死する状態になる。多量の飲酒、潜水、

ステロイド大量使用、膠原病（特にＳＬＥ）

などが原因だが、原因不明のこともある。

・関節リウマチ：全身の関節が壊れ、股関節

の骨がめりこむ。早期薬剤治療が必要であ

る。

・骨折：股関節部の骨折は全荷重がかかるの

で、痛くて動けない。早く手術しなければ

命に関わる。予防が重要かつ必要で骨粗鬆

症検診を受け、早期治療を開始すること。

・ＦＡＩ：受け皿が深すぎ、骨同士がぶつか

る。

切らない治療として保存加療
・手術を回避できることもあり重要である。

股関節周囲の筋力強化のリハビリ
・膝伸ばし運動（大腿四頭筋：ももの前面）

・お尻すぼめ運動（大殿筋：お尻の後ろ）

・股広げ運動（中殿筋：お尻の横）

肥満率日本一の沖縄県民の体重を減らす治療薬
・ＮＳＡＩＤｓ　ロキソプロフェン、セレ

コキシブ

・アセトアミノフェン　ｍａｘ4000ｍｇ

・弱オピオイド　トラマドール

・α２δリガンド　ブレガバリン

・ＳＮＲＩ　デュロキセチン

再生医療 ＡＰＳ（自己タンパク質溶液）療法
・自己ＰＲＰから白血球と血小板を関節に適

切な濃度に調整したものを関節に投与す

る。

ちなみに大リーグの大谷翔平選手や田中将

大選手が、肘の靭帯損傷で受けた治療がPRP

（Platelet Rich Plasma　多血小板血漿）注

射である。PRPは、血小板や白血球を高濃度

に含んだ血漿のことで、高濃度の血小板には

様々な成長因子が含まれており、損傷した組

織に注射することで人体の自然治癒過程を活

性化させ、治癒・再生速度を上げる。

関節温存手術
・早期手術によって、一生もつ可能性あり。

・異物が残らないため、感染に強く、

　脱臼の心配なし

最小侵襲ＭＩＳ人口股関節置換術ＴＨＡ
同仁病院ではＡＭＩＳ前方進入最小侵襲手

術を、ロボットアシストＴＨＡを使い行なう。

痛みが取れ、股関節の動きが良くなること

で、やりたいことができる。

股関節の痛い方、あきらめるのは早い。是

非専門家に相談して下さい。

やすおか薬局
狩俣 イソ
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「自閉スペクトラム症と自閉症-個性の尊重と社会支援-」を受講して

島袋先生の講演は今回のスクーリングのラ

スト講演でした。以前自分が勤めていた病院

が精神科という事もあり、自閉症患者に関し

てはある程度認識がありましたが先生の講義

が身近に感じ興味深く聞くことができました。

はじめに、島袋先生は、ダスティン・ホフ

マン演じる「レインマン」の話をしていまし

た。確か弟役にトム・クルーズが演じていた

　かなり昔の映画でした。若い人達はたぶん

知らないだろうな・・・と、今だったら「GOOD 

DOCTOR」という面白いテレビ番組があるけ

ど・・・先生は見たことがあるのかなと考え

ながら話を聞いていました。

自閉症、アスペルガー症候群の特性として

は　人間の表情や態度などより文字や図形　

物質に対して関心が強く、大勢の人の居ると

ころや気温の変化などが苦手でこだわりが強

く、気持ちの切り替えがなかなかできないと

いった特色があります。

その後そういった患者の症例をいくつか紹

介し薬物や対応によりその後の生活レベルが

かなり良い方向に変化する臨床経過の説明が

ありました。患者さん以外にも生活の中で職

場や知り合いの人ともすると友達など　周り

にいることがあります。その人達との過ごし

方は、とても難しいと先生は説明していまし

た。先生の説明では、彼らを変えようとする

事はかなり困難でどちらかというと私達がみ

ずからその人達の行動やパターンを理解し支

援していくことで大半の問題が解決できるよ

うになるという事が分かりました。

こんな人まわりにいませんか？（社会的障

害には至っていないが何かがおかしい人ある

ある）

①空気が読めない・・・しつこいいたずらを

する。相手の場所に長居する。

②曖昧の概念に弱い…代名詞を使うと不機嫌

になる。

③ＴＰＯがわからない・・・小声で話すとこ

ろを大声でケラケラ笑う。

④距離感がわからない・思ったことを口にす

る・目上の人になれなれしい。

⑤暗黙のルール的なことに疎い。

⑥過緊張で優等生を演じることもある。

＜自閉症・アスペルガー症候群への支援具体例＞

＊本人をよく知る人にこだわりなどを聞く。

＊肯定的・具体的・視覚的な情報を与えて

みる。

＊スモールステップ-少しずつ挑戦させる。

＊ホワイトボードで内容を伝え人とのぶつ

かりを作らないような居場所を確保する。

＊こだわりの部分に関してはメリット・デ

メリットを教える。

先生の方からは、いくつかの実際の職場な

どの話もありました。患者だけでなく周りに

そういった人達が存在し、その存在に気が付

くことで　対応がしやすくなり周りとの関係

もうまくバランスがとれるなど対処方法のコ

ツを教えてもらいました。薬物療法に関して

の治療薬はないが不安や抑うつ・衝動性など

の二次症状の軽減には一定の効果はあるよう

です。

最後の質疑応答の場面で会長の草壁先生が

島袋先生に「GOOD DOCTOR」を知っています

か？と質問していました。やっぱり今の時代

「レインマン」はないな・・・と思いました。

とくりん薬局　比屋根店
高木 英子
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＜講師陣＞

諸喜田 林氏 金城 武士氏 島袋 盛洋氏山内 裕樹氏

転載記事

※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

琉球新報　令和６年９月１日（日）

ぶれいく　　
たいむ　　
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令和５年度より学校薬剤師部会の部会長を

させていただいております新垣紀子と申しま

す。これまで学校薬剤師の先生方には学校環

境衛生基準に基づく活動にご理解いただき感

謝いたします。

去る７月７日、令和６年度の学校薬剤師部

会総会を無事に終えることができました。

学校薬剤師として多くのことを求められる

今、学校環境衛生の維持改善にむけた取り組

みに加え、感染症対策等に向けた衛生面のア

ドバイスや、TT（チームティーチング）とし

て先生方と協力しながら授業を進めるなど活

動は多岐にわたります。それを踏まえ総会後

の研修会では、前半に「学校等での事故を減

らすために」と題して独立行政法人日本ス

ポーツ振興センターの西田昌彦様より、災害

共済給付事業の紹介や沖縄県での給付状況、

負傷疾病の発生概況などを示しながら小中高

校別での事故防止の留意点の説明をいただき

ました。

例えば、小学校では休み時間での発生が多

く、特に低学年児童は自分で判断し危険を回

避することが難しく、瞬間的に行動してしま

令和５年度 学校薬剤師部会総会・研修会
 日時：令和６年７月７日（日）13:00 ～ 13:30

 会場：沖縄県薬剤師会館

学薬部会

＜式次第＞ 司　会　上　原　卓　朗

１．沖縄県薬剤師会学校薬剤師部会長挨拶 新　垣　紀　子

２．議　事

　　報　　告

　　第１号　令和５年度事業報告 知　名　博　樹

　　第２号　令和５年度会計報告 久手堅　奈　央

　　第３号　令和５年度会計監査報告 瑞慶山　純　子

　　議　　案

　　第１号　令和６年度事業計画 知　名　博　樹

　　第２号　令和６年度歳入歳出予算 久手堅　奈　央

３．閉会の辞 知　名　博　樹

＜研修会次第＞

１．部会長挨拶 学校薬剤師部会 部会長　新　垣　紀　子

２．研修会

　　①「学校等での事故を減らすために」

 独立行政法人 日本スポーツ振興センター　　　　　　　　

 福岡支所 福岡業務推進課　主任専門職　西　田　昌　彦

　　②「学校保健に関わった事例～ HIV 感染症講話について～」

 ひが薬局与那城店 管理薬剤師　学校薬剤師　新　江　裕　貴

学校薬剤師部会  　
部会長 新垣 紀子
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学校で薬物乱用防止教室を
麻薬取締官と開催しませんか

う特性もあること等を考慮して、教員が十分

な安全面での環境的な配慮が必要であるこ

と、また中学校では課外指導での負傷が多

く、例えば陸上競技の活動中は声掛けと声掛

けに対する周囲の人の認識の有無の確認、監

視体制を確実に実施する等をあげられていま

した。

請求業務に関しては、保険調剤薬局におい

て調剤報酬明細書の記入方法の確認や、この

給付を活用するときは自動償還を利用せずに

一部負担金は支払う必要があること等、正し

い請求の仕方も教えていただきました。

独立行政法人日本スポーツ振興センターの

ホームページにてパンフレットや事故未然防

止のチェックリスト等もそろえていますの

で、ぜひ検索いただき活用してください。

後半は、「学校保健に関わった事例～ HIV

感染症講話について～」と題して、学校薬剤

師・HIV感染症専門薬剤師である新江裕貴先

生に講話いただきました。担当されている小

学校と高校において講話をされた際、感染に

関する知見、健康面や社会的な課題等を常に

アップデートされた現場感のある話をするよ

う意識し、成長に合わせた表現を使い、小学

生には○×ゲームで興味を引いたり、高校生

には表やグラフを用いて理解を深められるよ

うスライドの工夫をされていました。正しく

予防すれば感染は防げること、効果的な治療

を続けていればHIVは感染しない、HIVの新常

識＊¹について、様々な角度からわかりやす

く講話した様子を知ることができ、学校薬剤

師が学校保健に関わるきっかけを見出してい

ただきました。

沖縄の地域の現状と課題を、学校薬剤師や

学校関係者との連携を通して情報を共有し、

子供たちの安心安全な学校環境づくりができ

るよう取り組んでいきたいと考えています。

ご質問などあればお気軽に問い合わせくだ

さい。皆さん一緒に学校薬剤師部会を盛り上

げていきましょう。

※麻薬取締官への講演会・講師依頼は沖縄県

薬剤師会ホームページ内の動くポスターよ

りご確認ください。

＊¹「U＝U」：
　Undetectable：
　　HIVが検査で検出できない
　Untransmittable：
　　HIV感染をさせることがない

お知らせ
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行政薬剤師部会は、令和２年３月に総会を

開催して以降、新型コロナウイルス感染症等

の影響により、総会の開催を見送っていまし

たが、新型コロナウイルス感染症の５類感染

症への移行に伴い、令和５年度は総会を２回

開催することができました。

11月に開催した第１回総会では、沖縄県薬

剤師会行政薬剤師部会設置要綱の説明、役員

の選任を行いました。また、令和５年度事業

計画として、組織の強化拡大、全国又は地方

学会等への参加、沖縄県薬剤師会への入会取

組強化を掲げ、承認を得ることができました。

さらに、部会員である新城　光雄氏（沖縄県

保健医療部保健衛生統括監）の厚生労働省医

薬局長表彰受賞の報告を行いました。

令和６年３月に開催した第２回総会では、

令和５年度事業活動報告、新規入会会員の報

告等を行いました。また、総会には、沖縄県

薬剤師会から阿部専務理事に御出席いただき

ました。阿部専務理事からは、行政薬剤師部

会の今後の活躍に対する御提言や、沖縄県薬

剤師会と行政薬剤師の連携及び協働に関する

御提言をいただきました。総会終了後は、意

見交換会を開催し、和やかな雰囲気で意見交

換を行うことができました。

沖縄県では、県内の慢性的な薬剤師不足解

消を目的として「薬剤師確保対策事業」（沖

縄県薬剤師会が実施している県外薬科大学へ

のＵ・Ｉターンガイダンス開催に係る費用へ

の補助）、「薬剤師確保対策モデル事業」（県

内での就業を条件とした奨学金返還への補

助）、「県内国公立大学薬学部設置推進事業」

（県内国公立大学への薬学部設置推進に関す

ること）を実施しています。さらに、救急医

療における薬局の体制維持を目的とした「救

急医療対応薬局体制確保事業」（会営薬局等

への補助）も令和５年度から実施しています

ので、引き続き、会員の皆様方の薬務行政へ

の御理解御協力をお願いします。

最後になりますが、行政薬剤師は、薬事関

係業務、食品衛生業務、環境衛生業務等と幅

広い内容の業務に携わっており、県庁、保健

所及び環境衛生研究所等に勤務しています。

行政薬剤師について興味をお持ちの方がいま

したら、沖縄県保健医療介護部薬務生活衛生

課までお問合せください。

（報告：行政薬剤師部会　宮城 隼人）

令和５年度行政薬剤師部会総会

第１回総会 日時：令和５年 11 月 24 日（金）18:00 ～ 18:30

第２回総会 日時：令和６年３月 19 日（火）18:00 ～ 18:30

行政部会

１.行政薬剤師部会長挨拶

２.行政薬剤師部会設置要綱の説明及び役員の選任

３.令和５年度行政薬剤師部会の活動について説明

４.厚生労働省医薬局長表彰の受賞報告

１.行政薬剤師部会長挨拶

２.令和５年度行政薬剤師部会の活動報告

３.新規入会職員の紹介

４.阿部専務理事から行政薬剤師との連携について提言
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去る６月７日、沖縄東邦株式会社３階会議

室において、令和６年度卸勤務薬剤師部会総

会が開催された。司会は、事務局の鈴鹿、議

長は支部規約第九条により伊集院支部長が務

めた。

本総会は次第に沿って担当より報告及び議

案の説明が行われ、全て承認され終了した。

内容の一部を紹介する。

報告５：日本医薬品卸勤務薬剤師会の令和６

年度の継続研修のテーマは「ワクチン」と

なった。

　　沖縄県支部の研修として「災害に関する

研修会」を沖縄県卸業協会と合同開催を予

定。

報告７：入会者の紹介

（株）スズケン沖縄薬品　比嘉　義太

アイティーアイ（株）　　奈良本　清佳

（株）琉薬　　　　　　　岡島　肇

議案６：新役員（スズケン沖縄薬品島袋先生

退会に伴う改選）

・支部長：伊集院良憲（沖縄東邦）・副支部長；

竹内聡（琉薬）

・理事：春田崇彰（ダイコー沖縄）・理事：

翁長真一郎（アトル）

・監事：前原律子（ダイコー沖縄）・監事：

比嘉義太（スズケン沖縄薬品）

・事務局：鈴鹿玲子（沖縄東邦）

連絡事項５：その他　

新任新人薬剤師研修会発表内容について意

見を募ったところ、一般的な卸薬剤師の業務

に加え「ＪＧＳＰ」や「ＧＤＰ」等のガイド

ラインについても知っていただきたいという

意見が多く出た。

最後に、ベテランの先生方が退会され新体

制となったが、コロナ禍や人手不足、様々な

問題で集まることが難しい状態が続いてい

る。卸勤務薬剤師として協力体制の強化を依

頼し、閉会となった。

（報告：卸勤務薬剤師会事務局　鈴鹿 玲子）

令和５年度卸勤務薬剤師部会総会
 日時：令和６年６月７日 (金 )16：00 ～ 17：00

 会場：沖縄東邦株式会社

卸薬部会

〈会次第〉
司　会　鈴　鹿　玲　子
議　長　伊集院　良　憲
１.開会
２.支部長挨拶 支部長　伊集院　良　憲
３.議事
　１）報告
　　１．令和５年度支部活動状況報告 事務局　鈴　鹿　玲　子
　　２．臨時役員会（１/26開催）決定事項報告　　
　　３．令和５年度実務実習薬学生受け入れ報告
　　４．令和５年度会計監査報告・収支報告 監　事　竹　内　　　聡
 前　原　律　子
　　５．令和６年度日本医薬品卸勤務薬剤師会理事会報告 支部長　伊集院　良　憲
　　６．令和６年度九州ブロック協議会報告
　　７．令和５年度入会・退会報告 事務局　鈴　鹿　玲　子
　　８．令和６年度公文書開示請求担当会社の確認
　２）議案 事務局　鈴　鹿　玲　子
　　１．令和６年度支部活動計画
　　２．令和６年度支部会費について
　　３．令和６年度支部予算
　　４．ＷＥＢ研修会参加費補助について
　　５．令和７年度　公文書開示請求担当会社　選出
　　６．役員欠員による選出（改選）
　３）連絡事項 事務局　鈴　鹿　玲　子
　　１．実務実習薬学生受け入れ報告書について
　　２．沖縄県支部会費請求先について
　　３．研修会への派遣・助成について
　　４．支部規約について
　　５．その他
４.閉会
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７月28日、サンエー那覇メインプレイス３

階駐車場中央出入口にて那覇地区薬剤師会が

担当する「健康とおくすり相談会」に初めて

参加させて頂きました。

垂れ幕やポスターを設置し、ブース内では

血圧測定器、骨密度測定器を備え行いました。

骨密度測定はみなさんなかなか測る機会がな

いためか、特に関心を寄せていました。

開始時間が10時という早い時間帯もあって

か、最初相談者は疎らだったので吉田先生ら

の指導の様子を見学することができ、日頃の

調剤薬局での姿を垣間見る事ができ、患者さ

んとの接し方・距離感等を学ぶことができ私

にとってはとても貴重な時間となりました。

その後は徐々に人数も増えはじめ待ちがで

るようになり、スタッフ全員で協力しながら

相談に乗っていきました。

おくすり相談会に参加する人たちというこ

ともあり、食事や運動に気をつけている方が

多く、健康食品なども積極的に摂取している

方が多く見受けられました。ただ自己判断で

かかりつけの整形外科病院の受診をやめたり

する人、特定健診の結果で病院受診を勧めら

れるも病院を受診しない人、飲んでいる薬が

あるのに言わない・わからない人等もおられ

ました。これまで病院では病気で通院・入院

している患者さんに対して指導していたの

で、薬を服用しているのが当たり前の世界

だったのですが、おくすり相談会にくる人は

持病を持たず薬を服用していない人も参加さ

れており戸惑う場面がありました。おくすり

相談会では医学的知識はもちろんですが、予

防医学・セルフメディケーションに関する知

識も必要とされ病院薬剤師には足りない部分

でもあるように感じました。

今は空前の健康食品のブーム下であり、数

多くの健康食品が販売されています。おくす

り相談会に参加した方も健康食品を摂取して

いる人が多いと実感しました。そこでやはり

注意しないといけないことは健康食品の不適

切な使用や表示が後を絶たない状況があり、

国立健康・栄養研究所のホームページでは毎

月複数の事故が報告されているという現状が

第193回健康とおくすり相談会
 日時：令和６年７月 28 日（日）10:00 ～ 13:00

 場所：サンエー那覇メインプレイス３階駐車場中央出入口

 担当：那覇地区薬剤師会

月例相談会

那覇市立病院 薬剤科
永井 賢作
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あることです。最近大きなニュースとなった

「小林製薬の紅麹」の健康被害が記憶に新し

い所かと思います。正しい情報を収集し、そ

の人の現在の健康状態や疾患の有無と病状、

現在の食事内容や服薬の状況や経済状態など

もふまえて使い方を検討する必要があり、こ

ういった相談をできるのが医療に精通してい

る薬剤師だと思います。調剤薬局の先生方は

こちらに精通されており、病院薬剤師も精通

していく必要があると感じました。

最後に今回のおくすり相談会では地域交流

を介して多くの事を楽しく学びとても有意義

な時間を過ごす事ができました。

これもひとえにスタッフの皆様、参加され

た薬剤師の先生のご協力のおかげです。あり

がとうございました。

◇相談員（順不同・敬称略）

相談員３名

○吉田 洋史　○吉田 安樹　○永井 賢作

相談者数：21名

［許諾番号20240731_02］

病薬の処遇改善求める陳情、継続審議に
沖縄県議会
沖縄県議会は定例会最終日の 30 日、薬剤師の処遇改善を求める陳情を継続審議する

と決めた。提出者は沖縄県薬剤師会で、県の病院、行政薬剤師の基本給表について、医

師、歯科医師と同じ「医療職 1」の適用などを求めていた。9月に開会予定の定例会で

改めて審議する。

県薬は陳情書で、沖縄県の薬剤師不足を指摘した上で、採用難や中途退職などにより

「薬剤師職員の疲弊を招き離職へとつながると危惧している」と主張。「薬剤師確保には

民間との競合が避けられない。薬剤師職員の処遇改善は必然的なもの」として、医療、

行政職の薬剤師の処遇改善に向けた配慮を求めた。

具体的には 2点で、▽病院、行政薬剤師の基本給表を医師、歯科医師と同様に医療

職 1を適用する▽県立病院の薬局長を課長級とする―ことを挙げた。

●「薬学部設置」陳情も継続審議

処遇改善のほか、県薬は「県内国公立大学への薬学部設置の着実な実現を求める陳情」

も行った。県に対して、▽初期費用への財政的支援▽薬学部運営が軌道に乗るまでの運

営費の補助とその財源確保▽文部科学省への学部設置申請手続きの際には、当該大学長

と連携して学部設置に向けて全力で取り組むこと―を求めている。

県議会は同日、この陳情も継続審議すると決めた。

※株式会社じほうが記事利用を許諾しています。

2024年7月31日水曜日 2659号

転載記事
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令和６年６月29日（土）18時30分より当会

会館２Ｆに於いて、第22回北部地区薬剤師会

定時総会が行われ、令和５年度の事業経過・

決算報告、令和６年度事業計画・予算案等の

議案が審議されました。

冒頭では浅沼会長より、「昨年５月に新型

コロナウイルス感染症が５類へと移行され、

今年の３月にはコロナ関連の特例措置は終了

しました。

昨年はコロナ禍において中断されていた名

古屋市立大学のアドバンスト実習が再開さ

れ、さらに令和５年度の文部科学省の「地域

の医療ニーズに対応した先進的な薬学教育に

係る取組支援事業」に「東海地区連携で行う

薬剤師不足地域でのアドバンスト実習とそれ

を活用した薬学生・薬剤師PBL学習プログラ

ムの構築」として採択され、名古屋市立大学、

岐阜薬科大学、静岡県立大学、鈴鹿医療科学

大学の４大学からの学生の受け入れを行いま

した。

令和６年度の診療報酬改定は、医療従事者

への賃上げのため調剤基本料等の見直しがさ

れました。医療ＤＸの推進についても新たな

加算が設けられ、令和６年12月２日から現行

の健康保険証の発行が終了することを踏ま

え、マイナ保険証の利用を推進するよう求め

られています。また、質の高い在宅業務の推

進や、かかりつけ機能を発揮して患者に最適

な薬学的管理を行うための薬局・薬剤師業務

の評価も見直されています。

北部地区として、本年度は県内初の地域

フォーミュラリの実現に向けて、北部地区医

師会、北部地区歯科医師会、その他関係団体

等と連携して取り組んでいきますので、皆様

のより一層のご指導・ご鞭撻のほどよろしく

お願い申し上げます」と挨拶されました。

令和５年度事業経過報告では、医薬品備蓄

供給として、県立北部病院と北部地区医師会

病院の採用薬品と後発医薬品の備蓄を維持

し、広域病院以外の処方箋応需に対するため

の医薬品供給も行った。後発医薬品の供給不

安に対して備蓄センターが小分け対応や地区

内の医薬品検索を行い、北部地区の医薬品安

定供給に努めた。

地区だより
第22回 北部地区薬剤師会定時総会

 会期：令和６年６月 29 日（土）

 会場：北部地区薬剤師会会館

〔式次第〕

１．出席人員確認・宣言　　　　報告　第１号　令和５年度会務並びに事業経過報告

２．開会の辞　　　　　　　　　　　　第２号　令和５年度会計監査報告

３．会長あいさつ　　　　　　　議案　第１号　令和５年度決算承認の件

４．議長選出　　　　　　　　　　　　第２号　令和６年度事業計画案の件

５．議題　　　　　　　　　　　　　　第３号　令和６年度予算案の件

６．閉会の辞　　　　　　　　　　　　第４号　令和６年度借入金最高限度額承認の件
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医薬品の小分け先を探すことや不動在庫解

消のため薬局間の医薬品在庫共有サービス

『メドシェア』の登録を推奨。会員薬局間で

の普及を行い利用薬局数は13件となった。配

送体制は備蓄センターの職員３名と配送車両

３台を用いて運営した。

次に、会員研修においては、今期は６回の

研修会を行った。学術研修会が４回、うち１

回は北部地区医師会病院との共催で連携充実

加算に係る研修会を行った。医療安全管理研

修会を１回、県立北部病院との共催で簡易懸

濁法実技セミナーを１回開催した。

令和６度事業計画では、医薬品備蓄セン

ター事業及び会員支援事業（廃棄医薬品回収

事業、古紙回収事業、使用済み注射針回収事

業）は継続していく。

また、医薬品供給不安もあるなか、医薬品

の小分け先を探すことや、不動在庫の処理が

難しくなっている。そのため引き続き会員薬

局間で医薬品在庫共有サービス『メドシェア』

の利用を推奨し、在庫情報の可視化を勧めて

いく。

次に薬学生の実習受入に関して、「ふるさ

と実習」を通し地元出身の薬学生に地域医療

への認識を育て、地域の人材育成に寄与する

ことは会営薬局の大きな役割である。今年５

月よりふく薬局なご店に於いて、実習生１名

を受け入れている。

なお、決議事項につきましては、審議の結果、

議案の全て満場異議なしで承認されました。

　（報告：北部地区薬剤師会事務局　玉城 優太）



－ 40 －

おきなわ薬剤師会報　令和 6 年 8 ･ 9 ･ 10 月号

蝉の鳴き声に盛夏を感じる中、令和６年７

月28日（日）14時より沖縄市農民研修センター

にて令和五年度中部地区薬剤師会総会が執り

行われ、令和五年度活動報告、決算報告、会

計監査、令和六年度事業計画（案）、予算（案）

が審議されました。

冒頭では中部地区薬剤師会会長・福地健治

より日頃の地区活動に対する労いの言葉や中

部地区薬剤師会としてこれからも一丸となっ

て様々な取り組みに挑戦していく志を語られ

ました。

また来賓の前濱朋子沖縄県薬剤師会会長よ

り、「地区の支えと土台があってより沖縄県

薬剤師会が発展していく事、そしてこれから

も皆様のご指導・ご鞭撻をお願い申し上げま

す。」と挨拶されました。

議題第六号のドラッグフリーマーケット事

案においては利用率の低さから廃止も含めて

地区だより

〈会次第〉

 司　会　石　川　恵　市

１.開会

２.会長あいさつ 福　地　健　治

３.来賓あいさつ 沖縄県薬剤師会 会長 前　濱　朋　子

４.議長選出

５．議題

　第１号　令和５年度活動経過報告 福　地　健　治

　第２号　令和５年度決算報告 諸見里　めぐみ

　　　　　会計監査報告 伊　佐　常　隆

　第４号　令和６年度事業計画（案） 佐　藤　雅　美

　第５号　令和６年度予算（案） 諸見里　めぐみ

　第６号　その他（ドラッグフリーマーケット事案）

６．閉会 佐　藤　雅　美

令和五年度 中部地区薬剤師会総会

 会期：令和６年７月 28 日（日）

 会場：沖縄市農民研修センター（第３研修室）

総会時の様子 学術研修会の様子
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今後の展開をどうするか議論し、すぐに廃止

するのではなく存続のためにどうするべきか

を考え、まだ議論を重ねて判断すべきではと

の意見が上がり、アンケート等を実施し今後

の展望をそれから議論していく事で決定しま

した。

そして総会終了後には、学術研修会が開か

れ、講師として「株式会社フロンティアゆい」

代表取締役社長・小原鑑善氏を招いて「認知

症の方の居場所づくり〜地域の皆さんととも

に薬剤師でもできること〜」を題にお話いた

だきました。

小原氏の会社では地域活動の一環として関

係機関と連携し認知症を患っている方をレス

トランのスタッフとして雇用し対価を支払

い、もしかしたら注文を間違うこともあるか

もしれない、でもそれでもいいんだよ！とい

う「注文を間違えるレストラン」を開催され

たそうです、認知症でも社会の一員として働

ける喜び、自分はまだまだできるんだという

自尊心を養う事で心も身体もより健康を意識

する（させる）ことを目的としてるそうで、

自身も薬剤師でもある小原氏が患者さんとの

関わり方に「薬剤師としての形は様々でぜひ

皆さんも様々な事にチャレンジしてほしい、

そしてぜひフロンティアゆいの地域活動への

薬剤師である皆様のご参加お待ちしておりま

す、と講演を締め括りました。

令和五年度中部地区薬剤師会総会及び学術

研修会はこれにて全日程を終了し、そのあと

は懇親会を開き会員同士楽しい時間を過ごす

ことができました。

（報告：中部地区薬剤師会理事 知名博樹）

転載記事

※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

沖縄タイムス　令和６年８月５日（月）

ぶれいく　　
たいむ　　
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去る５月25日（土）沖縄県薬剤師会館にお

いて、那覇地区薬剤師会第11回定時総会が開

催された。

本人出席と書面出席（委任状出席、議決権

行使）を合計し、定款に定める定足数に達し

ているため総会が成立した。

司会は内田太郎理事が務め、又吉智賀子副

会長の開会の辞で総会が始まった。冒頭の会

長挨拶では「今回の総会は、過去何年も話し

合ってきた個人会費についてと定款変更の大

きな議題が入っている。皆様のご意見を伺い

ながら進めて参りたい。また、今後会費を徴

収するにあたり、以前のように多くの方に入

会していただくため、丁寧な説明を行いなが

ら会員を増やしていきたい。」と述べた。

議事は、那覇北支部の宮本直樹氏が議長に

選出され進められた。

報告第２号では、監事が諸般の事情により

欠席のため、吉田安樹副会長が代理で監査報

告書を読み上げ、令和５年度の会計及び事業

執行状況が適正かつ妥当なものであったこと

が報告された。

続いて議案第１号、第２号、報告第３号、

第４号が資料を基に説明がなされ、それぞれ

質疑応答が行われた。

報告第４号では会員より、赤字決算・赤字

予算の現状で、今後の収支改善についての質

問があがった。質問に対し吉田安樹副会長よ

り、「個人会費のみで運営するのは厳しい。

ＦＡＸ送信料の値上げも検討をしていかなけ

れば収支改善は難しい」と答弁し、また補足

として吉田洋史会長より「年明けからＦＡＸ

コーナーを１か所増設する予定で、昨年11月

より準備を進め職員を採用した。だが実際に

設置稼働できたのは、今年２月中旬からとな

り人件費がかさむ結果となった。また、全Ｆ

一般社団法人那覇地区薬剤師会 第11回定時総会
 日時：令和６年５月 25 日（土）19:00 ～ 20:00

 会場：沖縄県薬剤師会館　ホール

地区だより

＜式次第＞ 司　会　内　田　太　郎

１.出席人員確認・宣言

２.開会の辞 副会長　又　吉　智賀子

３.会長挨拶 会　長　吉　田　洋　史

４.議長選出

５.議事録署名人の選出

６.議題

　　報告第１号　令和５年度会務・事業経過報告 副会長　又　吉　智賀子

　　　　第２号　令和５年度監査報告 （代理報告）副会長　吉　田　安　樹

　　議案第１号　令和５年度決算承認について 副会長　吉　田　安　樹

　　　　第２号　定款変更について 会　長　吉　田　洋　史

　　報告第３号　令和６年度事業計画について 会　長　吉　田　洋　史

　　　　第４号　令和６年度予算について 副会長　吉　田　安　樹

７.閉会の辞 副会長　吉　田　安　樹
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ＡＸコーナーの処方箋ＦＡＸ送信件数が年々

減少傾向にあるためＦＡＸ送信料収入が減っ

ているなか、最低賃金は毎年大幅な引き上げ

が続き、人件費の高騰も赤字決算の要因と

なっている。ＦＡＸ送信料の値上げを検討し

ていく必要がある。」と答弁した。

審議事項のすべてが承認可決され、報告事

項も滞りなく行われた。

最後に吉田安樹副会長の閉会の辞で第11回

定時総会が無事終了した。

（報告：那覇地区薬剤師会事務局 久場川さえ子）

議長を務めた宮本直樹氏 吉田洋史
会長

又吉智賀子
副会長

吉田安樹
副会長

転載記事

※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

ぶれいく　　
たいむ　　

琉球新報
令和６年８月23日（金）
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今年度はクーラーの壊れた薬剤師会事務所

を避け、医師会会議室を借りての開催となり

ました。折しも県議会選挙の真っ只中、県議

選から参議院選挙へ弾みをつけるべく、開会

前に薬剤師連盟が推薦状を交付した県議候補

「下地やすのり氏」と来年の参議院選挙当選

を願い「本田あきこ」議員のビデオメッセー

ジを放映しました。逆風の自民党ですが、自

民党の一議席、薬剤師の一議席を死守して欲

しいですね。（下地やすのり議員は無事当選

を果たしました。）

その後、総会開会となり、各報告、議案の

審議へと移りました。事業報告では昨年度も

「おくすり相談会」が実施できなかった事や

各種研修会が少なく、会活動が十分なされな

かった事の反省がありました。その中、４年

振りに開催された「宮古島トライアスロン大

会救護ボランティア」へは新しい会員の参加

もあり、久々に行政や各団体と連携をとる機

会が出来ました。議案では「FAX負担金」を

地区だより

＜次第＞ 司　会　山　崎　今日太

１．開会の挨拶 会　長　下　地　睦　夫

２．報告　第１号　令和５年度事業報告 事務局　上川畑　　剛　

　　　　　第２号　令和５年度会計監査報告 監　事　上　里　雅　江

　　議案　第１号　令和５年度決算承認の件 会　計　古　謝　真　己

　　　　　第２号　令和６年度事業計画（案）承認の件 会　長　下　地　睦　夫

　　　　　第３号　令和６年度会費額に関する件

　　　　　第４号　令和６年度ＦＡＸ負担金に関する件

　　　　　第５号　令和６年度予算（案）承認の件 会　計　古　謝　真　己

　　連絡　１．沖縄県薬剤師会総会における代表質問の件

　　　　　２．薬剤師連盟活動強化に関する件

３．閉会の挨拶 副会長　古　謝　真　己

令和６年度宮古地区薬剤師会総会
 日時：令和６年５月 18 日（土）18:00 ～ 19:00

 会場：宮古地区医師会会議室
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昨年同様１枚当たり140円に据え置くものの、

県立宮古病院の処方箋枚数の減少に伴いFAX

コーナーの赤字運営が続いており、今後の状

況によっては「FAX負担金」を値上げせざる

を得ず、その際には役員会で協議し決定する

旨の了承をお願いしたいとの会計報告があり

ました。また今年度は、事業計画に新たに「宮

古島健康フェスタへの参加協力」「薬局のDX

化促進」、薬剤師連盟の活動強化として「来

年の参議院選挙において本田あきこ氏の当選

を目指す」が加えられました。残りの報告、

議案については無事承認を得ることができま

した。

その他、能登半島地震へ災害薬事救護とし

て前里由紀子さんが九山班の一員として参加

した事も報告されました。宮古島も歴史上

過去に大規模な地震、津波を経験しており、

今後起こりうる災害に備え「災害薬事コー

ディーネーター育成」など、災害薬事に関す

る認識を深める必要があると思います。

宮古地区は全国で最も薬剤師数の少ない地

域であり、かつ小規模な薬局が多くを占めて

います。また薬剤師の高齢化、後継者不足な

ど、慢性的なマンパワー不足があり、国や地

域の求める在宅医療や地域連携強化へなかな

か踏み込めないのが現状です。この先、処方

箋調剤だけでなく、地域ケアシステムの一員

として在宅、介護、学校環境衛生へ取り組み、

多職種と連携しつつ将来の地区薬活動をどう

展開していくのかが大きな課題となりそうで

す。

総会終了後は、場所を居酒屋へ移し、県立

宮古病院薬剤部の薬局長や薬剤師を招き、５

年振りに懇親会を行いました。懇親会では情

報交換とともにコロナ禍の為できなかった

「県薬会長表彰」「学校保健会表彰」など、各

賞を受賞された会員へ花束を贈り祝いまし

た。

（報告：宮古地区薬剤師会会長　下地 睦夫）

地区・部会からの原稿をお寄せ下さい！
　ぜひ “ おきなわ薬剤師会報 ” へ地区薬剤師会、部会の活動・状況報告等を投稿
して下さい。活動報告以外の情報も歓迎します！
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去る４月19日､大濱信泉記念館において､令

和５年度八重山地区薬剤師会総会が開催され

ました。

主な内容は、

＜報告＞

・収支決算

三師会新年会開催で薬剤師会が幹事役の

ため支出増加。（県薬活動費の活用）

・ＦＡＸコーナー収支決算

コロナ前に戻りつつある。

・活動報告

３年ぶり三師会新年会開催。「ダメ。ゼッ

タイ｡」街頭キャンペーン参加。薬と健康

の週間啓発活動の実施。残念ながらお薬相

談会は開催できず来年度に実施予定。

＜議題＞

・予算案

今年度は大きな収支変動はないと思われ

る。執行部予算案を提出。

・ＦＡＸコーナー予算案

今年度もＦＡＸ送信料受付１回あたり130

円とする。来年度に送信料見直しを検討。

・活動計画

開催できていないお薬相談会を石垣市健

康福祉まつりに合わせて開催する。

多職種との各種健康イベントへの参加、

他業種からの講師派遣依頼への協力。

以上､報告と議題について担当理事より説

明されました。審議の結果､全項目において

承認され、令和５年度八重山地区薬剤師会総

会が無事終了しました。

(報告：八重山地区薬剤師会 会長　荒谷 敏巳）

令和５年度八重山地区薬剤師会総会
 日時：令和６年４月 19 日 ( 金 )20:00 ～ 21:30

 場所：大濱信泉記念館研修室

地区だより

＜式次第＞

〇報告〇

　令和５年度収支決算報告 石垣　綾子

　令和５年度ＦＡＸコーナー収支決算報告 宮良　善朗

　令和５年度活動報告 荒谷　敏巳

〇議題〇

　令和６年度予算案 石垣　綾子

　令和６年度ＦＡＸコーナー予算案 宮良　善朗

　令和６年度活動計画 荒谷　敏巳
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●マイナ保険証受付30％以上で業務上メリット実感高
まる傾向（薬局新聞8月28日）
マイナ保険証の受付が30％以上の薬局では業務上、特

に「診療・薬剤・健診情報の確認」、「重複・併用禁忌

チェック」、「最新の健康保険証情報」について、30％

未満の薬局よりもメリットを感じる割合が高い傾向に

あることが日本保険薬局協会（NPhA）の調査で明らか

になった。また、マイナ保険証の持参確認や受付での

利用の声かけを9割以上の患者に実施している割合が

60.7％と、声かけなど啓発活動が定着しつつあること

も示された。

●厚労省、他社品比較情報提供に躊躇-誹謗中傷との線
引き曖昧（薬事日報9月4日）
医療用医薬品の販売情報提供活動に関するガイドライ

ンに関する製薬企業調査で、医療関係者から求めが

あった場合に情報提供しない方針とする企業が一定数

存在し、特に有効性・安全性に関する比較情報では約

4割に上ることが、厚生労働行政推進調査事業費補助

金「課徴金制度の導入等の医薬品等の広告規制の変化

を踏まえた実態調査研究」で明らかになった。理由と

して、約9割が「他社の誹謗中傷に当たる恐れがある」

と回答。Q＆Aで「他社製品との比較と他社の誹謗中傷

の線引きを盛り込んでほしい」との要望が多く挙がっ

た。調査は、昨年6月30 ～ 7月14日に製薬企業72社を

対象に実施したもの。

●アキュリスファーマ てんかんレスキュー薬を申請
（薬事日報9月5日）
アキュリスファーマは2日、てんかん発作を対象に、ジ

アゼパムを成分とした経鼻投与製剤を承認申請した。

投与経路を経鼻にしたことで簡便に投与できる。承認

されれば、国内初の経鼻投与型抗けいれん薬となり、

成人における初のレスキュー薬となる。オーファン指

定で、優先審査される。ジアゼパム点鼻液は、2歳以

上のてんかん重積状態またはてんかん重積状態に移行

する恐れのある発作を対象に8月30日付で申請。

●販売場所に「専門家常駐」-薬機法改正論議は後半戦
（薬事日報9月18日）
厚生科学審議会医薬品医療機器制度部会が12日に開か

れ、医薬品医療機器等法の見直しに向けた検討が後半

戦に入った。薬局・医薬品販売制度の見直しをめぐっ

ては、購入者のアクセス確保と乱用リスク最小化の観

点で意見が分かれた乱用の恐れのある医薬品の販売規

制が焦点となる。購入者の手の届かない場所に医薬品

を陳列する規制案は一部業界団体からの反対意見を受

け、「薬剤師または登録販売者が販売場所に常駐する

など陳列以外の方法による対応」の必要性も含めて検

討を行うとされるなど議論が混迷している。

●電子処方箋45％が運用開始-小規模薬局は3割台（薬
事日報9月18日）
厚生労働省は11日の電子処方箋推進会議で、電子処方

箋を運用開始した薬局が1日現在で全体の約45％であ

ることを公表。一方、病院や医科診療所等では5％を

下回ったが、今年度末までに概ね全ての医療機関・薬

局で導入完了する目標について「維持した上で、高い

目標に向かって進んでいく」との考えを示した。全国

の医療機関・薬局における電子処方箋の普及状況は、

3万0609施設（14.6％）で運用開始済み。内訳は、薬

局が2万6661施設（44.6％）となった一方、病院153施

設（1.9％）、医科診療所3645施設（4.5％）、歯科診療

所150施設（0.3％）にとどまった。薬局の規模別で

は、店舗数300以上で導入率57.5％、店舗数299 ～ 100

で57.6％だったが、店舗数4以下では30％台にとどまっ

た。

●原因物質はプベルル酸-紅麹問題検証で結論～厚労省
/国衛研（薬事日報9月20日）
厚生労働省と国立医薬品食品衛生研究所は18日、小林

製薬の紅麹含有製品による健康被害発生の原因究明調

査を公表し、摂取後の腎障害の原因物質として「プベ

ルル酸であったことが強く推定される」と結論づけた。

今後、厚労省のワーキンググループで再発防止に向け

た規格基準の策定や衛生管理管理措置の徹底など食品

衛生法上の措置を検討する方針。

●無薬局町村は全国の7％、在宅可能薬局なし69町村
～厚労省（薬事日報9月24日）
厚生労働省は、3月時点で1次医療圏内に薬局がない無

薬局町村が全体の約7％となる138の自治体に上るとの

結果を、18日の薬局・薬剤師の機能強化等に関する検

討会に示した。夜間休日対応薬局がない市区町村は

124、在宅対応可能薬局がない市区町村は69だった。8

月1日時点の薬局機能情報提供制度に基づき報告・公

表されている薬局の情報をもとに、医薬局総務課にお

いて集計した。

●濫用リスク約販売の遵守率改善も2割弱で複数購入
確認（薬局新聞9月25日）
厚生労働省は令和5年度の医薬品販売制度実態把握調

査結果を公表し、「濫用等のおそれのある医薬品を複

数購入しようとした時の対応」に関しては、昨春か

ぜ薬などに指定範囲が拡大されたものの販売時の対応

が適切であった割合は低下は見られず、前年に比べる

と改善がみられる結果となった。しかしながら、若者

による市販薬のオーバードーズが社会問題として深刻

化し、医薬品販売制度の見直しにおいて資格者による

関与および濫用対策の徹底が強く求められる情勢のな

か、複数購入調査において「質問されずに購入できた」

ケースが未だ19％強で確認されたという実態への指摘

は厳しいものがある。
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[質問]ゲンタマイシン硫酸塩軟膏0.1％と亜鉛華単軟

膏の混合について。混合が適さない理由や混合した際

の含量低下の割合などを教えてください。（薬局）

[回答]室温での均一な混合は難しく、40℃に加温した

場合、24時間以内は外観、力価pH変化なく、均一な混

合が可能とされている1）。また、両者混合によりゲ

ンタマイシンの含量低下の可能性があると指摘され

ているがその割合は不明である2）。軟膏・クリームの

混合については、ジェネリック医薬品等有効成分は同

じであっても、基剤や添加物等により製剤特性が大き

く変わる場合もあるため、個々の製品のインタビュー

フォーム等での確認が重要である。

参考：1）軟膏・クリーム剤配合変化ハンドブック第3

版（じほう）、2）事例から学ぶ 配合変化に関する疑義

照会を行った事例<軟膏・クリーム剤>薬局ヒヤリ・ハッ

ト事例収集・分析事業　第24回報告：日本医療機能評

価機構

[質問]アクトシン軟膏とプロスタンディン軟膏の混合

に問題ありますか？また、アクトシン軟膏と混合でき

ない外用剤を教えてください。（薬局）

[回答]アクトシン軟膏は水溶性基剤、プロスタンディ

ン軟膏は油脂性基剤であるため混合不可とされてい

る。アクトシン軟膏と他剤との混合については、アズ

ノール軟膏、ゲンタシン軟膏、ユーパスタコーワ軟膏、

メサデルム軟膏、アクアチムクリーム、ゲーベンクリー

ム等が含量低下や基剤不一致、分離を理由に混合不可

の薬剤としてあげられている。（混合比は全て1：1）

参考：軟膏・クリーム剤配合変化ハンドブック第3版（じ

ほう）

[質問] コロナワクチンによるかぶれに対する対処法

について。（薬局）

[回答]腕にかゆみや腫れ、赤みなどの炎症がある場合、

濡れタオル等で冷却したり、抗ヒスタミンやステロイ

ド外用薬（軟膏等）の使用で症状は軽減する。ステロ

イド外用剤は、充分な強さのステロイド外用剤を使用

することが重要である。成人には、「ストロング」を

選択する場合もある。痛みがひどいときは、アセトア

ミノフェンやロキソプロフェン、イブプロフェン等の

非ステロイド性抗炎症薬の内服を行う。症状がひどい、

数日経過しても軽快しない場合は、皮膚科の受診を勧

める。

参考：田辺三菱製薬ホームページ

[質問] 妊娠29週の方に整形外科からロキソニンテー

プが出ている。咳がきつくて胸が痛いとの事ですが、

問題ないですか。（薬局）

[回答] 妊娠中の使用は、有益性投与となっている。

ロキソプロフェン等NSAIDsにはPG合成阻害作用がある

ため、妊娠後期の投与で、胎児動脈管を収縮させ、遅

延性肺高血圧症を引き起こす可能性がある。ちなみに、

ロキソプロフェン含有の外用剤については、使用した

妊婦において、母体血中濃度が内服と比較し1/30程度

で胎児への影響は少ないとされている。ご本人が気に

されているようであれば、妊婦への第一選択薬であり、

PG合成阻害作用の弱いアセトアミノフェンの内服を勧

める。

参考：妊娠と薬　第2版（じほう）、妊娠と授乳改訂第

3版（南山堂）

[質問] ADHDの治療薬コンサータの処方を受けており、

適正流通管理システムで管理している。管理責任者が

不在時にコンサータの処方が来ることがあるが、その

場合には処方箋を受け付けることはできないのか。（薬

局）

[回答] 情報開示の制限があるため、当センターでは

お答えできない内容となる。管理者ご本人よりADHD適

正流通管理システム事務局（TEL：0120-532-221）に

直接お問い合わせ下さい。

[質問]学校薬剤師で担当している幼稚園にエピペンを

使用している児童がいる。元々アレルギー体質で少し

の環境変化でも体調を崩しやすいとのこと。その幼稚

園で最近校舎の一部にニスを塗る工事が行われた模

様。その後からその児童に鼻炎の症状が現れはじめた。

対応策はありますか？

[回答]ニス等によるアレルギー反応であれば、物理的

な距離をとっていただくことが一番の対応方法だと考

える。医療機関でアレルギー反応物質が判明している

のであれば、共通して注意が必要となる。
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●医薬品一般●

[質問]胃の不調でレバミピドを飲んだが、袋を見たら

令和4年8月に処方された薬だった。飲んでしまったが

大丈夫だったでしょうか？

[回答]レバミピドの有効期限は3年となっています。保

管状況が適切であれば問題はないでしょう。しかしな

がら、処方された薬はその時の症状等に合わせて調剤

されたものであり、今の症状に適切であるとはいえま

せん。軽い症状であれば市販薬を、また症状が続くよ

うでしたら医療機関を受診することを勧めます。

[質問]風邪を引いて喉の痛みと鼻水がきつい。昨年7

月に家族がコロナになった時にもらったPL配合顆粒が

あるが、薬局の薬剤師に有効期限を聞いたら「4 ～ 5

年は大丈夫」と言われた。ネットでは時代遅れの薬と

書いてあり、医師はこういうのはあまり飲まないみた

いだと知った。コロナではないと思うが、この薬を飲

んでも大丈夫ですか。

[回答] PL配合顆粒は60年程前から使用されている総

合感冒薬ですが、現在も多くの患者に使用されていま

す。鼻水、熱や頭痛等に効果があり、適切に保管して

いた場合の有効期限は5年です。ただ、お手持ちのお

薬はご家族に処方されたお薬であり、ご本人以外の方

が服用することは勧められません。市販の風邪薬であ

れば、お近くのドラッグストア等で購入することがで

きます。

[質問] コロナ検査キットで陽性だった。市販の漢方

薬五虎湯を飲んでいたが、効かない。咳のせいか喉は

痛いが、咳止めを買って飲んだ方が良いですか。

[回答] 五虎湯は痰や咳を鎮めるお薬で複数の生薬が

含まれています。漢方薬は体質に合っていない場合に

は効果が出ないこともあります。現在、喉の痛みと咳

の症状がありますので、薬店でご相談いただければと

思います。

[質問]市販の総合風邪薬を1日3回で飲んでいたが、今

日から喉が痛くて別の風邪薬も買った。その風邪薬に

は「甘草を含むものは飲まないでください」と書いて

いる。どのくらい空けたらいいですか？

[回答] 総合感冒薬と今回購入された風邪薬に甘草は

含まれていませんでしたか？漢字ではなくカタカナで

表記することもあります。

（⇒総合感冒薬の成分欄に甘草、風邪薬にはカンゾウ

と記載されていることを確認）

一緒に飲むと甘草の過量摂取により偽アルドステロン

症の副作用が出る可能性があります。総合感冒薬の用

法が1日3回であれば少なくとも4時間、1日2回であれ

ば5時間以上あけるようにしてください。

[質問]インフルエンザにかかり、昨日ゾフルーザ（1日

1回の薬）を服用した。すぐに熱は下がったが、頭痛が

続いている。カロナール（500mg）は38℃以上の発熱

時に服用するよう言われたので今は飲んでいない。頭

痛で飲んでも良いですか？

[回答]カロナールは解熱作用に加え鎮痛効果もありま

すので、頭痛時にも使用できます。

[質問] 2歳の子供がインフルエンザにかかって6日目

になる。薬はタミフルドライシロップ、カルボシステ

イン、咳止め、アセトアミノフェンをもらった。ネッ

トを見ていたら子供が異常行動を起こすとあったので

怖くてタミフルは飲ませていなかった。その後38.5-

39℃の熱が続いている。飲ませた方がよかったのか。

今日は病院に行けない。水分は摂れているし尿もちゃ

んと出ている。

[回答] タミフルはインフルエンザウイルスの増殖を

抑える薬です。そのためウイルスが増殖している時、

タイミングとしては発症後48時間以内に服用すること

で効果を発揮します。診断を受けてからすでに6日が経

過していますので、今から飲んでも効果は期待できま

せん。インフルエンザ発症前日から発症後3～ 7日間は

鼻やのどからウイルスを排出するといわれており、そ

のウイルス量は解熱とともに減少していきます。また、

異常行動については、現在タミフル等抗インフルエン

ザウイルス薬との因果関係は明確にはなっておりませ

ん。小児・未成年者がインフルエンザにかかった時は、

抗インフルエンザウイルス薬の種類や服用の有無によ

らず、注意喚起を行っています。発熱が続いています

ので、今はアセトアミノフェンなどの解熱剤で対応し、

いつもと様子が違う場合には医療機関を受診してくだ

さい。小児は熱中症や脱水症状を起こしやすいため、

こまめな水分の摂取と鼠径部や首の後ろなど濡れたタ

オルで冷やしてあげてください。毛布を沢山かけるな

ど熱のこもることはやらないようにしましょう。

参考：令和5年度インフルエンザQ&A（厚生労働省ホー

ムページ）

[質問]口唇ヘルペスで痒みや痛みはないが、バラシク

ロビルとビダラビン軟膏を処方された。もともとアト
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ピーでビラノアとレスタミンコーワ軟膏も家にある。

ビダラビン軟膏は、皮膚に湿疹がある時に使ってもい

いですか？

[回答] ビダラビンはヘルペスウイルスによる感染症

に使用されます。通常の湿疹は細菌による症状の場合

もあるため、この薬は使用しても効果はありません。

体に湿疹が出た場合には、受診し症状に合ったお薬を

使うようにしましょう。

[質問]家族に処方されたアンブロキソールという薬に

ついて。この薬を服用してからカビが無くなった。実

は、風呂場にある黒いカビが生えた椅子をずっと使っ

ていたが、今は綺麗になっている。おむつの臭いもな

くなった。薬剤師に聞いたら抗菌作用もないので関係

はないと思うと言われた。

[回答] アンブロキソールには抗菌作用等はなく、添

加剤による影響もないと考えます。また、これまでに

このような報告は確認されておりません。

●安全性情報●

[質問] 2週間前から甲状腺の薬を飲み始めたが、効果

を見るため今まで飲んでいた睡眠薬のトリアゾラムは

中止となった。その後眠れなくなったため、医師から

自分で薬の量を調整するように言われた。調整の仕方

がわからずとりあえず1/4を飲んだが、1時間おきに起

きて眠れなかった。調整法を教えて欲しい。

[回答] トリアゾラム等の睡眠薬は長期間服用した後、

急に中止すると不眠の症状が一時的に悪化することが

あります。そのため、通常は1 ～ 2週間毎に25%ずつ、

4 ～ 8週間かけて減量していきます。睡眠薬を徐々に

減量することで日中の不快な症状を避けることができ

ます。具体的な減量方法については主治医に相談の上、

行うことを勧めます。

参考：睡眠薬の適正使用・休薬ガイドライン（2013 年

改訂）

[質問] 精神科で炭酸リチウム200を処方されている。

1 ヵ月間は1日1錠だったが、1日2錠に増えた時に若干

だるさと眠気があった。3錠に増えて眠気に吐き気と

飲み込みづらさが出てきて、活動が出来ない位つらい。

薬を止めていいか教えて欲しい。病院も薬局も開いて

いない。

[回答]炭酸リチウムは、最初は少量から始め、徐々に

増量していきます。また、減らす場合にもすぐに中断

ではなく、少しずつ減らしていきます。急な中断は副

作用が出る可能性があり注意が必要です。薬袋の下に

連絡先などの記載はありませんか？こちらでは患者さ

んの病状や薬など過去の事が不明なため、主治医また

は薬局の薬剤師に相談すべき内容と考えます。

[質問] ミルタザピン15mgを半分とロラゼパム0.5mgを

飲んでいる。足が重たくて普通じゃない。薬局の薬剤

師にミルタザピンには筋力低下の副作用があるといわ

れた。ミルタザピンをやめた方が良いですか。

[回答] ミルタザピンには筋力低下の他に四肢不快感

という副作用もあります。また、ロラゼパムと併用す

ると効果が増強し副作用の出る可能性が高くなりま

す。とはいえ、自分の判断で薬を中止するのはよくあ

りません。今ある症状や薬の中止の可否については、

必ず処方医に相談するようにしてください。

[質問] 10代の子供がマイコプラズマと診断されてト

スキサシンを150ｍｇ1日3回5日分もらった。少し強い

薬と言っていた。2日間飲んだが、下痢がひどかった

ので薬を中断した。他にカルボシステイン、トラネキ

サム酸、アスベリン、カロナールももらった。学校へ

も行っていたが、その1週間後に痙攣して倒れ救急搬

送された。血液検査、MＲI、てんかんの検査でも脳に

異常はないと言われた。トスキサシンとアセトアミノ

フェンが合わないとネットに書いてあったが、薬のせ

いですか？救急では熱中症とは言われなかった。

[回答] トスキサシンの副作用には下痢等消化器症状

の他に、重い副作用として痙攣が報告されています。

その発現時間は数時間から数日後といった報告もあり

ます。気にされているアセトアミノフェンとの飲み合

わせについては何ら問題ありません。抗生物質による

下痢は服用後早期に起こることもあります。下痢が続

いて体が脱水の状態であった可能性も考えられます。

まだまだ暑さも続きますのでこまめに水分の補給を

行ってください。痙攣については念のためお薬手帳に

記載しておきましょう。

[質問] 開放隅角緑内障だけど、耳鼻科から耳鳴りの

薬ストミンAが出て心配です。

[回答]注意に緑内障と記載がある場合、通常は閉塞隅

角緑内障への注意喚起となります。閉塞型は目が痛く

て処置が必要となりますが、術後は開放型と同様使用

可能な薬剤が多くなります。今点眼薬の治療で眼圧も

落ち着いているとの事ですので、問題はないと考えま

す。ご心配であれば眼科医に相談することを勧めます。
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[質問] 30分前に2歳の子供が骨粗鬆症の薬エルデカル

シトール（0.75μg）を飲んだかもしれない。ヒート

から3個なくなっていて、1個は吐き出させたが、2個

は飲んだ可能性がある。大丈夫ですか。

[回答] 通常、成人量は1日1個です。仮にお子様が2個

飲んでいた場合は、成人量の2倍量服用したことにな

りますので、尿が多くなったり、腹痛、嘔吐等副作用

が起こる可能性があります。今は特に問題はないよう

ですが、念のため病院を受診するようにしてください。

[質問]背中に粉瘤が出来て、処方されたセフゾンを2

日間飲んだが、水の様な下痢が続いている。どうした

らいいですか。ビオフェルミンＳは効きますか？

[回答] 抗生物質による下痢はよくある副作用です。市

販薬のビオフェルミンSは抗生物質による下痢には効

果がありません。処方薬には抗生剤による下痢に効果

のある整腸剤もありますので、医療機関を受診するこ

とを勧めます。

[質問] 入院中の家族に処方されている薬の量につい

て。ホリゾンが1日80mgで3日間出されている。酒をよ

く飲むが、アルコール依存症ではない。今日は幻覚を

起こしている感じがした。心配で調べたら、量が多い

気がするが、どうなのか。

[回答]処方される薬の量は患者の症状等を診て医師が

判断します。そのため、処方量が通常量より少なかっ

たり、多いこともあります。現在入院中とのこと、体

調に変化があった場合にはすぐに医師が対応すること

ができます。ご心配な場合には、遠慮せずに主治医に

相談しましょう。

[質問]抗うつ薬のパキシル（20mg）2錠を4 ヶ月半寝る

前に飲んでいたが10Kg体重が増加した。眠気もある。

もともと強迫性障害があったが、それは2 ヶ月くらい

で良くなった。運動や食事も気を付けているが、食欲

がありつい間食してしまう。仕事はしてない。

[回答]パキシル等の抗うつ薬は、食欲増進効果もある

ため医師と相談しながら体重を管理していく必要があ

ります。食事や運動習慣は問題ありませんか？最近は

比較的体重増加の少ない薬剤もありますので、服用中

の抗うつ薬についてご相談されては如何でしょう。

●ドーピング

[質問] 競技名：ボウリング

薬剤名：キシロカイン注ポリアンプ１％ 5mL １管、デ

カドロン注射液1.65ｍg　0.5ｍL １管

[回答] キシロカインは問題ありません。デカドロン

注（デキサメタゾン注）は、競技会（時）禁止、競技

会外では禁止されません。ただし、ウオッシュアウト

期間は5日間のため、競技会の前に使用する場合はその

配慮が必要となります。仮に、競技会時も含め常習的

の使用が考えられる場合は、本人のアスリートレベル

（国内トップ選手）を踏まえTUE申請の準備をしておく

ようにしてください。

［その他ご意見・ご相談］

・癌の治療中で週に1回通っているが、薬局に行くと薬

剤師に「今回もですか？」「多くないですか？」と言

われる。同じ治療が1年続くのに、薬剤師から「忙し

くて忘れていました」「発注できなかった」と言われ

ることもある。受診後に薬局でこんなことを言われて

すごく病んでしまっている。担当の薬剤師を決めるこ

とはできませんか？

・お薬手帳を持っていくとお薬がもらえると聞いた。

受診しないといけないんですか？

・（整形外科1ヵ所と歯科4カ所に通院）ボノテオ50を1ヵ

月に1回飲んでいる。今回、抜歯することになったが、

歯科医師から薬は飲んでもいいと言われた。歯茎に炎

症があり、歯もかけているらしく、副作用の事をネッ

トで色々調べて不安になった。別の歯科の先生も整形

外科の先生もじゃあ飲まなければ？と言われるし、薬

局薬剤師にも色々聞いているので相談しづらい。

・いつも行く薬局に無水エタノールを買いに行ったら、

若い店員に「こんな濃度の高いのを使うんですか？病

院でもこんな濃いのは使いませんよ。」と言われた。そ

うなんですか？私、エタノールの匂いが好きなんです。

・医師にもジェネリックは嫌だと伝えているのに、薬

局がジェネリックの塗り薬ばかり出す。症状は1 ヶ月

経つけど治らない。今日も同じようなジェネリックの

薬が出た。自宅とか距離を考えると他の薬局に行けな

いんです。

・薬局でもらった薬の袋に「薬が不足しています」と

書いてあるのみで、口頭での説明はなかった。1週間

たつのに未だに薬局から連絡もなく、薬も送ってこな

い。薬代も支払ってあるに、こんなことがあるのか。

・禁煙外来に行ったら、自分で禁煙パッチのある薬局

を探さないといけないと言われた。どこの薬局に禁煙

パッチがありますか？



－ 55 －

おきなわ薬剤師会報　令和 6 年 8 ･ 9 ･ 10 月号

【今月の特集】
◇ medicina　61 巻 8 号　
＊リウマチ膠原病疾患 Up To Date ！　押さえておきた

い最新の診断と治療
◇ medicina　61 巻 9 号　
＊内科医が知っておくべき ICU・ER での薬の使い方
◇エキスパートナース　40 巻 8 月号
＊ 腎臓病の授業
◇エキスパートナース　40 巻 9 月号
＊食事介助の秘伝ワザ
◇エキスパートナース　40 巻 10 月号
＊重症熱傷
◇きょうの健康　8 月号
＊筋トレ、夏の胃の不調
◇きょうの健康　9 月号
＊アルツハイマー型認知症、貧血
◇月刊薬事　66 巻 10 号（臨増）
＊病棟薬剤管理ノート
◇月刊薬事　66 巻 11 号
＊気になる異常値 & 異常所見
◇月刊薬事　66 巻 12 号
＊統計データの読み方、使い方
◇産科と婦人科　91 巻 8 号
＊ PMS・PMDD のすべて
◇産科と婦人科　91 巻 9 号
＊ホルモン療法の使い分けと使用中・使用後のあるある
◇総合診療　34 巻 8 号
＊ストーン・ウォーズ　果てしなき “ 石 ” と医師との

闘い
◇総合診療　34 巻 9 号
＊今伝えたいクリニカル・パール　つくり方、使い方、

活かし方
◇調剤と情報　30 巻 10 号
＊タバコの新常識
◇調剤と情報　30 巻 11 号
＊ビタミンと疾患の関連
◇治療　106 巻 8 号
＊疾患治療で薬剤性便秘を作るな！
◇治療　106 巻 9 号
＊語りたい！総合診療のエビデンス
◇日経ドラッグインフォメーション　322 号
＊抗コリン薬のリスク　日本版スケールで評価可能に
◇日経ドラッグインフォメーション　323 号
＊フォローアップに活かす　心不全の処方解析
◇日本医事新報　5228 号　
＊産業医が知らなきゃならない熱中症対策のポイント
◇日本医事新報　5229 号　

＊対応に難渋する高齢者の腰痛管理
◇日本医事新報　5230 号　
＊終末期に役立つ薬物治療
◇日本医事新報　5231 号　
＊妊娠と糖代謝異常管理マニア - 本質的な妊娠中のイ

ンスリン必要量の変化から管理を考える
◇日本医事新報　5232 号　
＊解決！ PPI・VPZ 処方 7 つの疑問
◇日本医事新報　5233 号　
＊深堀！腎盂腎炎診療
◇日本医事新報　5234 号　
＊患者満足度を上げる蕁麻疹治療戦略
◇日本医事新報　5235 号　
＊エビデンスから紐解く 4 つの DOAC 使い分け
◇日本医事新報　5236 号　
＊いまだに手強い緑膿菌 - 治療・予防戦略最前線！
◇日本医事新報　5237 号　
＊結核診療 Up-to-Date
◇日本医事新報　5238 号　
＊非専門医のための認知症診療 - ごこまで診てどこか

ら紹介するか
◇日本医事新報　5239 号　
＊子どものミネラル・ビタミン欠乏症予防とそのサ

ポート
◇日本医事新報　5240 号　
＊新型コロナ後遺症 - いま知っておきたい 22 のポイント
◇薬局　75 巻 9 号
＊微生物学検査の活かし方
◇薬局　75 巻 10 号
＊あしたの “ 剤テク ” 剤形蘊蓄（うんぬん）

【今月の論文等】
■薬物療法■
▶長引く席に対するステロイド治療の適応は？
　日本医事新報（5230）p.44
▶糞線虫症 [〈琉球大学発〉時間経過でみる感染症（30）]
　日本医事新報（5234）p.15
▶重篤なカリウム異常での薬剤選択
　Medicina61（10）p.1666
▶アナフィラキシーへの対応
　Medicina61（10）p.1716
▶脂溶性ビタミン　健康の維持・増進のための脂溶性

ビタミンの考え方と留意点
　調剤と情報 30（11）p.14
▶ 3 STEP で違いがわかる 同種・同効薬ととのえ帳　

アルファロール ® vs エディロール ®- アドヒアラン
スと治療効果を考慮した薬剤選択

今月の特集・論文
Medical Magazines titles

＊薬事情報センターで購読している雑誌の中より特集および文献情報を掲載しました。
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　調剤と情報 30（11）p.40
▶医師が語る　処方箋の裏側～通常 1 日 4 錠のツイ

ミーグを 1 日 1 錠から始める理由
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ　（322）p.PE011
▶医師が語る　処方箋の裏側～パニック障害でワイ

パックスを舌下投与する理由
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ　（323）p.PE015
▶抗精神病薬の副作用に出されたジスバル
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ　（323）p.PE047
▶つながる検査と薬 [14] 甲状腺機能低下症を背景にも

つ鉄欠乏性貧血患者
　月刊薬事 66（11）p.114
■新薬■
▶添付文書から RMP、審査報告書まで 新薬ななめ読み
［46］

　フォゼベルⓇ錠 5mg・10mg・20mg・30mg（テナパ
ノル塩酸塩） 

　月刊薬事 66（11）p.119
▶添付文書から RMP、審査報告書まで 新薬ななめ読み
［46］

　トルカプⓇ錠 160mg・200mg（カプバセルチブ） 
　月刊薬事 66（12）p.91
■安全性情報■
▶医薬品適正使用・育薬フラッシュニュース
　・ビタミン K 拮抗薬と SSRI 併用で出血リスクが高まる
　・急性腎障害の発症と関連する薬剤
　薬局 75（9）p.126
▶医薬品適正使用・育薬フラッシュニュース
　・レスベラトロール併用でセレコキシブの血中濃度上昇
　・高齢者の運転能⼒に影響する服用薬
　薬局 75（10）p.114
▶ガチではじめる マジでわかる経口抗がん薬　イブラ

ンス ®（パルボシクリブ）の口内炎
　薬局 75（9）p.147
▶新型コロナワクチン接種後に指の痛みを訴えた 35

歳女性
　日本医事新報（5237）p.1
▶ MRA 服用中に注意すべき高カリウム血症 
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ（323）p.PE036
▶論文で読み解くくすりのリスク～虫よけと日焼け止

めの併用に注意を
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ（322）p.PE016
▶論文で読み解くくすりのリスク～ ACE 阻害薬による

空咳の最新知見
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ（323）p.PE016
▶下剤依存の回避 
　治療 106（8）p.945
▶抗ヒスタミン薬と便秘 
　治療 106（8）p.920
■薬剤師業務■
▶ガチではじめる マジでわかる経口抗がん薬　経口抗

がん薬の客観的アドヒアランス評価
　薬局 75（10）p.116
▶振り返れば国試［14］初めて EGFR 阻害薬を使用す

る患者さんへの服薬指導のポイントは？ 
　月刊薬事 66（11）p.108

▶振り返れば国試［15］慢性閉塞性肺疾患（COPD）
患者の服薬指導で知っておくべきポイントは？ 

　月刊薬事 66（12）p.98
▶領域別薬剤師ケースカンファレンス from KYOTO
［11］災害領域　被災した場合に備えて，薬剤部門
でどのような取り組みをしていますか？ 

　月刊薬事 66（12）p.105
▶フォーミュラリ導入のメリットは？ 課題は？ - 処方

薬選択の観点から -
　薬局 75（10）p.91
▶水剤の長期処方では，どのように交付したらよいの？
　薬局 75（10）p.40
▶乳糖不耐症の患者に乳糖が含まれている製剤を投与

してもいいですか？
　薬局 75（10）p.23
▶ RS ウイルスワクチンの相談を受けたら
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ（322）p.PE047
▶ SGLT2 阻害薬服用中は飲水・食事の指導徹底を
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ（322）p.PE036
■産科・婦人科■
▶避妊・緊急避妊・月経移動のためのホルモン療法の

使い分けと効果 
　産科と婦人科 91（9）p.1032
▶プロゲストーゲンによる早産防止効果 - エビデンス

の現状 -
　産科と婦人科 91（9）p.1027
▶ PMS・PMDD に対するサプリメント 
　産科と婦人科 91（8）p.891
■漢方療法■
▶ぐっとよくなる！ 漢方処方快訣ビフォーアフター
　〈第 8 回〉漢方歳時記　季節が変われば処方も変わる
　薬局 75（9）p.134
▶ぐっとよくなる！ 漢方処方快訣ビフォーアフター
　〈第 9 回〉“ 漫然処方 ” に陥りやすい漢方薬　ポリ

ファーマシー処方の思わぬ落とし穴
　薬局 75（10）p.110
▶柴胡加竜骨牡蛎湯の銘柄による違いは
　日経ﾄﾞﾗｯｸﾞｲﾝﾌｫﾒｰｼｮﾝ　（323）p.027
▶三叉神経痛×（カルバマゼピン + 五苓散）[ 漢方スッ

キリ方程式（90）]
　日本医事新報（5238）p.14
■その他■
▶加熱式タバコ使用の実態——病気のある人ほど使っ

ている
　調剤と情報 30（11）p.12 
▶ニコチン依存症治療アプリのエビデンス
　調剤と情報 30（11）p.33
▶ 3 年間続いた咳の原因は・・・・？
　日本医事新報（5231）p.1
▶ほうりつのおとしあな　法律違反事例から学ぶ おじ

さん薬剤師の憂鬱　忙しかったため、薬剤師以外の
職員に手伝ってもらいました

　調剤と情報 30（11）p.83 
▶ほうりつのおとしあな　薬局開設者が改善の申し入

れに対応してくれません
　調剤と情報 30（12）p.65 
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～学校環境衛生検査実施中！～
令和６年度の学校環境衛生検査について、室内化学物質検査やダニ検査を実施中です。

該当する学校薬剤師の方は検査期限を確認の上、日程調整などお願いいたします。

毎回、気になるワードをご紹介します。今回のキーワードは学校環境衛生基準の検査項目

となっている「ダニ又はダニアレルゲン検査」です。

「ダニ又はダニアレルゲン検査」は平成 16 年度から学校環境衛生基準

の定期検査項目となりました。ダニ又はダニアレルゲンはアレルギーを

引き起こす要因の一つであるため、学校では保健室の寝具やカーペット

敷きの教室などダニの発生しやすい場所について検査を行います。

この検査の基準値は、1 ㎡当たりのダニが 100 匹

以下になるとぜん息の発作が治まったという報告が

あることから、「100 匹 / ㎡以下であること」とさ

れています。また、100 匹 / ㎡以下と同等のアレルゲン量は Der2（ダニ

の死骸由来アレルゲン）量 10 ㎍となるため、ダニアレルゲンの基準値

は「Der2 量 10 ㎍以下」となります。

【検査方法】電気掃除機で 1㎡の範囲を 1分間吸引し、室内塵を捕集します。

【分析測定】捕集した室内塵からダニを分離後、顕微鏡で計数するか、アレルゲンを抽出し

酸素免疫測定法、または酸素免疫測定法に準じた簡易測定キットでアレルゲン

量を測定します。

【簡易測定キットのアレルゲン量の測定原理】

ダニアレルギーの臨床において重要なアレルゲン（メジャーアレルゲン）の一つである

Der2（Derf2 と Derp2 両方）と特異的に反応するモノクロナール抗体を用いた水平展開クロ

マト方式によってハウスダストの抽出液中に含まれるダニアレルゲンを発色程度によって検

出します。　　　　　　　　　　　　　　　　　　 ※参考：マイティーチェッカーⓇ説明書

☆基準値を超えた場合

〇掃除機を使用する場合はゆっくり丁寧にかけて、パックは早めに交換してください。

〇ダニの糞などのアレルゲンは水溶性なので、水洗いできるものは洗いましょう。

〇カーペットや寝具を取り替える場合は、ダニの住みにくいもの、洗いやすいものなど　

を選びましょう。

〇シーツや布団カバーは少なくとも週に１度は洗濯しましょう。

〇カーペットは少なくとも週に２度は掃除機がけを行いましょう。

試験検査センターでは、会員の皆様のご利用をお待ちしています。

私たちは、困った時の検査センター、会員のための検査センターをモットーに頑張ってい

ます。※利用契約の詳細は、以下の連絡先に連絡下さい。

連絡先：試験検査センター　　電話：098-963-8934　　Mail：siken@okiyaku.or.jp

ひきつづき利用契約推進中！

試 験 検 査 センターからのお知らせ

今号のキーワード　【ダニ又はダニアレルゲン検査】
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ブロッコリースプラウト
学　　名　Brassica oleracea var. italica 

科　　名　アブラナ科 Brassicaceae

属　　名　アブラナ属 Brassica

使用部位　発芽した芽・茎

有効成分　スルフォラファン、βカロテン、

グルコシノレート、ビタミンＫ、葉酸

【ブロッコリーの特徴】
地中海沿岸原産でアブラナ科アブラナ属の

緑黄色野菜。花蕾、花茎を食用とするキャベ

ツの一種が、イタリアで品種改良され現在の

姿になった。カリフラワーとブロッコリーは

キャベツの変種で、生育初期の見分けは難し

い。収穫せずに栽培を続けると巨大になった

花序に多数の黄色や淡黄色の花をつける。

【ブロッコリーの名称】
ブロッコリーは外来語で、英名ブロッコ

リー broccoli の「枯れた枝」が語源で、イ

タリア語であるブロッコ brocco は、ラテン

語のブラーキウム brachium 「上腕」の意に

由来する。和名は、メハナヤサイ芽花椰菜、

ミドリハナヤサイ緑花椰菜、花椰菜はカリフ

ラワーのこと。

【スプラウト】（英: Sprout）
主に穀類、豆類、野菜の種子を人為的に発

芽させた新芽で、芽と茎を食用とする。発芽
野菜または新芽野菜ともいう。モヤシなどの

もやし系と、かいわれ大根などのかいわれ系

がある。成熟した野菜よりも栄養価が高いも

のがあり、生食すると効率的に栄養素がとれ

る。

【スプラウトの歴史】
スプラウトは古くから食用に栽培されて、

5 千年前の古代中国で、マメ科のスプラウト

のモヤシが栽培されていたらしい。18 世紀

後半に南太平洋などをエンデバーで航海した

キャプテン・クックは、船上で大麦のスプラ

ウトをつくり、船乗りたちの栄養補助源にし

たという。19 世紀英国で、料理研究家メア

リー・ジューリーによってマスタードやクレ

スなどのスプラウトを使った料理本が残され、

スプラウトブームが起こった。日本の平安貴

族が、かいわれ大根を食したとも伝えられて

いる。

【スルフォラファンsulforaphane　SFN】

SFN は、有機硫黄化合物のうちイソチオシ

アネート系の化合物。ブロッコリーやキャベ

ツ、芽キャベツ、ケールなどのアブラナ科の

野菜から摂取できる。特にブロッコリーの新

芽に多く存在する。植物中では前駆体のグル

コシノレートの形で存在する。

SFN のグルコシノレート前駆体であるグル

コラファニンは咀嚼や調理時の加熱などで細

胞が壊れ、酵素ミロシナーゼと反応して SFN

が生成される。苦味と渋味が混ざったような

味がし、分解時に硫黄を含む揮発性物質も生

成するため青臭さにも影響する。

女性薬剤師部会  　　
副部会長 狩俣 イソ

第66回　暮らしの中の薬草学
身近な薬草を知ろう

ブロッコリースプラウトはスーパーでよく見かけ、栄養価が優れていると知り努めて食べていました。

日本で初めてスプラウトを売り出した企業の農園が、大宜味村にもあると知り調べてみました。

スルフォラファン

グルコラファニン
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【スルフォラファンSFNの効能効果】
●胃炎や胃潰瘍、十二指腸潰瘍の患者から摂

取した48株のピロリ菌に対して、SFNは制菌・

殺菌効果を示した。抗生物質耐性能の菌株に

対しても殺菌効果がみられた。最小阻止発育

濃度は 4 μ g/ml で、SFN の摂取はピロリ菌
誘発の胃癌を抑制する可能性が考えられた。

● SFN には抗酸化作用がある。抗酸化作用時

間の短いビタミン Cやビタミン Eとは異なり、

SFN の抗酸化活性は 3 日間持続できる。この

抗酸化作用は、体内の抗酸化酵素を活性化さ
せる働きがあるためである。

● SFN（25 μ M）をヒト大腸がん細胞へ添加

した際、UDP- グルクロン酸トランスフェラー

ゼを活性化した。また、アポトーシス誘発因

子である bax 因子を誘発し、抗アポトーシス

因子である bcl-2 を抑制した。このことから

SFN は、大腸がんを抑制する可能性が考えら

れた。

● SFN は、生物の生体防御機構の中心的役割

を担う転写因子 Nrf2 を通して抗酸化酵素を
発現することが分かった。抗酸化活性酵素で

あるヘモオキシゲナーゼ (HO-1) が上昇した

ことが認められた。

●マクロファージ遊走（MIF）の事象は、様々

な炎症を引き起こす。MIF を引き起こす因子

としてのトートメラーゼの活性が、SFN によ

り抑制されることがわかり、炎症を抑制する

働きがある可能性が考えられた。

● SFN が抗がん剤シスプラチン CIS 誘発性肝

障害に対する保護作用があるかどうかが検

討された。ラットを CIS 単体投与群、CIS ＋

SFN（腹腔投与 500 μ g/kg × 3/ 日）投与群、

SFN 投与群に分け調べた。その結果、SFN 投

与したことにより、CIS 誘発による肝障害の
ダメージが減少した。これは、CIS 誘発によ

る肝臓中のミトコンドリアへの酸化ダメージ

を SFN が抑制することによるものと考えられ

る。

●精神疾患の発症予防の可能性：近年、精神

疾患の病態に酸化的ストレスや炎症が関わっ

ていることが分かってきた。統合失調症患者

やうつ病患者の血液中の炎症性サイトカイン

濃度が、健常者と比較して有意に高い事が報

告されている。抗酸化作用や抗炎症作用を有

する化合物は、これらの精神疾患の予防薬・

治療薬になりうる可能性がある。 

　マウスに、SFN や SFN の前駆体であるグル

コラファニンを、ストレスの前に与えた。繰

り返しの社会的敗北ストレスによるうつ様症
状が起きにくいこが確認できた。また成人期

における社会的敗北ストレスよるうつ様症状
の発現を予防できることを見いだした。

● SFN に、自閉症スペクトラム障害 ASD の
症状を改善する効果があることが、ASD 患者

を対象とした臨床試験で確認された。

● SFN が、ヒト白血病細胞の増殖、生存率や

レチノイン酸 (生体内活性型ビタミンＡ )誘

導性活性酸素産生能に、大きな影響を及ぼす

ことを見出した。このことから白血病の治療
や免疫賦活などが期待される。

●糖尿病増悪因子の制御：SFN は Nrf2 非依

存的に SeP ( セレン輸送タンパク質：生命

維持に必要だが、過剰になると糖尿病増悪因

子となる ) のリソソーム分解を促進するこ

とで、肝臓からのセレン輸送を阻害すること

が明らかとなった。

●マウス肝がん由来細胞株を SFN で処理した

ところ、SFN はアルデヒド脱水素酵素 ALDH
の発現を顕著に誘導した。エタノールを投与

したところ産生した血中アセトアルデヒド
は、 SFN 群において約２倍早く消失すること

が明らかになった。

参考、日本生物学的精神医学会誌 橋本謙二、わ

かさの秘密、国立健康･栄養研究所健康食品の

素材情報DB、日本国立がんＣ、尚絅大学短期

大学秋吉・菊池論文、筑波大学谷中昭典研究

発芽3日目のブロッコリースーパースプラウト　100ｇ当たり　日本食品分析センター調べ・

（）内は発芽7日目のブロッコリースプラウト　100ｇ当り　　第八訂日本食品標準成分表より

エネルギー 蛋白質 炭水化物 食物繊維 水分 リン マグネシウム カリウム

41ｋｃｌ 4.7ｇ 6.6ｇ 2.1　ｇ 87.4　ｇ 121ｍｇ 43ｍｇ 105ｍｇ

（18ｋｃｌ） （1.9）ｇ （2.6）ｇ （1.8）ｇ （94.3）ｇ （60）ｍｇ （32）ｍｇ （100）ｍｇ

ナトリウム カルシウム 亜鉛 鉄 ビタミンＫ βカロチン当量 レチノール当量 葉酸

3ｍｇ 66ｍｇ 0.6ｍｇ 1.1ｍｇ 125ｍｇ 930μｇ 78μｇ 170μｇ

（4ｍｇ） （57ｍｇ） （0.4ｍｇ） （0.7ｍｇ） （150ｍｇ） （1400μｇ） （120μｇ） （74μｇ）
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この度、バトンを受け取りました。糸満市議
会議員の黒島新（くろしまあらた）と申します。
私は、2024年６月の糸満市議会議員補欠
選挙にて当選させていただきました１年生議
員です。私自身は南風原町出身なのですが、
糸満出身である母の祖父母や親戚が糸満市に
おり、幼い頃から糸満市へはよく通っていま
した。また、私が中学・高校の頃、糸満市西
崎で沖縄そば屋を家族で営んでいた時期もあ
り、そういった縁がある街でもあることから
糸満市を政治の舞台として選ばせていただき
ました。
改めて自己紹介させていただきますと、昭
和59年生まれで、趣味はお酒を嗜むことと、
中学生から続けているバスケットボールで
す。南風原小学校を卒業した後、沖縄尚学中
学へ進学し、そのまま沖縄尚学高校を卒業し
ました。国語と社会が得意で、数学が苦手な
文系ではあったのですが、化学の世界に魅せ
られ、一浪したのち、岡山大学薬学部へ進学
いたしました。大学では、朝７時から活動す
るバスケットボールサークルに所属し、週末
はお酒が繋ぐ縁を求めて街に繰り出す生活を
送っていました。４年次には、薬剤学研究室

に所属し、朝から真夜中まで研究室にこもり
ながら、修士課程を修め、博士課程まで進
みましたが、在学中、大学の同級生から一
緒にバスケットボールの会社をやらないか
と話をいただき、実におもしろそうだと思
い、博士論文を書かずに大学院を辞め、バス
ケットボール好きの薬剤師３人で、岡山県
でバスケットボール事業として『株式会社
TRYHOOP（トライフープ）』を起業いたし
ました。学位を取らずに辞めてしまったこと
は、もったいないことではありましたが、一
旦、決めてしまうと後先考えずに行動してし
まう悪い癖が出たのだと思います。社名につ
いては、薬剤師３人で立ち上げたということ
もあり化学式のmono＝(1)、di＝(2)、tri＝(3)
の数字にちなんだ部分と、挑戦の(TRY)をか
けており、またフープ(HOOP)はバスケット
ボールでリングを示す意味やバスケットボー
ル競技そのものを指すスラングとしての意味
もあり、それら二つの単語を組み合わせた造
語としたものを会社名にしました。
2013年12月に起業したTRYHOOPです
が、街中にある倉庫を借りて、それを自分た
ちで改装し、手作りのコートを作って、レン
タルコートと少人数制のバスケットボールス
クールから始めました。もちろん、最初から
儲かるわけはなく、３年間は薬剤師として働
いた給料から赤字分の補填を行い、また、そ
れでも足りない分は知り合いに頭を下げて借
金をお願いしながらとギリギリの状態で運営
していました。その状況の中、資金的には厳
しかったのですが、３人制バスケットボール
のプロリーグへチーム参入したことで認知度
が上がり、より大きな挑戦へのきっかけを掴
むことができました。

「薬剤師＆バスケットボール＆
アンチ・ドーピング＆政治」

糸満市議会議員
黒島 新

2014年1月　開業に向けて知人と一緒に倉庫を改装している様子
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2018年、チームスポンサーの目途がつい
たことから、Ｂリーグへ参入するために５人
制チームを発足しました。チームはその後、
勝ち負けを繰り返しながらも、現在、Ｂ３リー
グというカテゴリでチーム『トライフープ岡
山』として活躍しています。
2024年に、会社として、より高みの舞台
を目指すために学生服メーカー大手である
『カンコー学生服』様へ経営権を譲渡できた
ことで、私の役目も一旦区切りをつけること
ができたため、沖縄へ帰ってくることができ
ました。沖縄に帰ってきた後は、７月に沖縄
で開催された全九州シニアバスケットボール
大会へ運営スタッフとして参加しましたが、
40代の部でスマイル薬局さんが準優勝して
おり、薬剤師がバスケットボールへ関わって
いる光景を沖縄でも見ることができ嬉しく思
いました。ここまで、長くなりましたが私と
バスケットボールの関わりについて述べさせ
ていただきました。
岡山ではバスケットボール以外の活動とし
て、2015年にスポーツファーマシストの資
格取得後、岡山県薬剤師会のスポーツファー

マシスト特別委員会へ参加し、2020年から
は委員長として、アンチ・ドーピング活動に
力を入れてきました。活動内容としては、岡
山県スポーツ協会と連携し、各競技団体へ専
属のスポーツファーマシストを配置し（専属
スポーツファーマシスト制度）、アンチ・ドー
ピング講習やお薬・サプリメント相談を受け
ていました。活動当初は、薬剤師がスポーツ
選手に何が関われるの？という反応が多かっ
たのですが、会場に足を運ぶなどをして、ア
スリートだけでなく、その関係者とも交流を
図ることで信頼関係を徐々に構築し、顔が見
える薬剤師（＝スポーツファーマシスト）と
して活躍の場を拡げていくことができまし
た。
最初は報酬もなく、ほぼボランティアとい
う形でしたが、やがて岡山県スポーツ協会か
ら我々の活動に対して報酬がつくようにな
り、自分たちの活動は対価をいただくことが
できる活動なのだというプロとしての自信へ
繋がるようになりました。それは、同時によ
り強い責任感が求められることでもあったた
め、今まで以上の慎重さとアンチ・ドーピン

岡山県薬剤師会　スポーツファーマシスト特別委員会

2019年 B3クラブとして初戦の鹿児島にて 2021年 ホーム戦岡山での開催の様子
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グ分野での最新知識のアップデートが求めら
れました。そういったアンチ・ドーピング活
動を継続することで、選手からだけでなくア
スレティックトレーナーやスポーツドクター
からも相談を受けるようになり、薬剤師の職
能をスポーツ分野においてもより認識しても
らえたと思っています。
政治を目指したきっかけですが、小学生の
頃より政治について関心があったものの、政
治家として活動する気はあまりありませんで
したが、40歳という節目の一つを迎えるに
あたって、今まで様々なことを経験してきた
ため、その経験が政治の場を通してうまく沖
縄に還元できないか、また政治不信の昨今、
自分ならより良い方向に向けることができる
のではと思い、選挙へ挑戦しました。2024
年2月に沖縄へ帰ってきて、3月から政治活
動を開始しましたが、非常に多くの支援を受
けることができ、なんとか、当選することが
できました。後先考えずに行動してしまうの

は、悪い癖ではありますが、周囲の助けを借
りることで今回もなんとか結果を出すことが
できました。
薬剤師会の皆様にもサポートしていただ
き、この場を借りて御礼を申し上げたいと思
います。今回、沖縄では初の地方薬剤師議員
とお伺いしています。そのため、何事におい
ても私が先例になってしまうという自覚を持
ち、精進してまいります。
ここまで、色々と長く書いてしまいました
が、実際のところ、興味の赴くままに行動し
てきたお酒とバスケを好む普通の薬剤師です
ので、どこかでお会いした際はお気軽にお声
がけください。SNSも、Facebookとインス
タグラムをしていますので、興味がおありの
方はのぞいてやって下さい。もし、友達申請
をされる方は、一言コメントいただけるとあ
りがたいです。
最後までご拝読いただき、ありがとうござ
いました。

次号には、川上 雄一朗 先生がバトンを受けて下さいました。ご期待下さい！

転載記事ぶれいく　　
たいむ　　

※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

沖縄タイムス　令和６年８月22日（木）
本会事務局職員が紹介されました。
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転載記事

※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

琉球新報　令和６年８月７日（水）

沖縄タイムス　令和６年８月８日（木）
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　沖縄県難病相談支援センター発刊の難病情報誌「アンビシャス」に、本会の吉田典子理事（薬

事情報センター長）の執筆記事が連載されています。

転載記事

Vol.261（2024年2月号）

Vol.262（2024年3月号）
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※発行元が記事の利用・編集を許諾しています。

Vol.263（2024年4号）

Vol.264（2024年5月号）

Vol.265（2024年6月号）
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通常国会が閉会し、主要官庁の夏の幹部人

事も一段落した後の７月下旬、来年度の予算

概算要求の基本方針が閣議了解されました。

医療・年金等に係る経費の高齢化の進展等

に伴う自然増分は 0.41 兆円とされ、経済・

物価動向等には配慮しつつも引き続き厳しい

歳出改革努力が求められる中、年末の予算編

成に向けて、医療機関・薬局のデジタル化、

物価高・賃上げ対応、中間年改定の取扱いな

どについて党内の提言等も踏まえながらしっ

かりと主張してまいります。

また、国民に最新の医薬品を迅速に届ける

観点で「創薬力の強化」も重要であり、私が

政治を志した時から掲げているテーマでもあ

ります。

７月 30 日に関係府省共同による「創薬エ

コシステムサミット」が二部構成で開催され

ました。

首相官邸での第一部では、岸田文雄総理が

多くの患者さんとその家族が治療法を待ち望

んでいるにもかかわらずドラッグ・ロスが生

じている現状に触れながら、わが国が世界の

創薬基盤の一つとして世界の人々に貢献する

ために、国内の創薬基盤の再構築・再強化を

図り、医薬品産業が成長産業・基幹産業とし

て民間の更なる投資を呼び込むことができる

よう全力で取り組むと宣言されました。

私は、文部科学省を代表して第一部へ出席

するとともに、創薬に関わる多くの産学官関

係者が出席された第二部では、大臣政務官と

して行った挨拶の中で、薬学教育においても

創薬力を向上させるための改革を進め、薬を

必要とする方へ一刻も早く、かつ安定的に医

薬品を届けるための政策を実現していくと述

べさせていただきました。

諸外国に遅れることなく革新的な医薬品が

臨床使用されることと、市販後の使用実績に

よって有用性が一定程度評価された医薬品が

安価にかつ安定的に供給されること、この両

者を円滑に機能させ続けることがわが国の社

会経済の発展と国民の命・くらしを守ること

に寄与すると考えております。治療等に必要

な医薬品を迅速かつ安定的に提供できるよう

引き続き全力で取り組んでまいります。

オレンジ日記
創薬エコシステムサミットの開催

〜ドラッグ・ロスの解消と持続的な医薬品提供体制の構築〜

薬連だより

参議院議員・薬剤師
本田 顕子

●首相官邸ホームページ「総理の一日」より

https://www.kantei.go.jp/jp/101_kishida/actions/202407/30souyaku.html
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来年度予算の確保に向けて

８月30日、各府省から来年度予算の概算要

求書が財務省に提出されましたが、国民に最

先端の医薬品・医療機器を迅速に届ける観点

での取組に重点を置いた要求となりました。

「創薬構想会議」の中間とりまとめ等を踏

まえ、文部科学省ではアカデミアを中心に創

薬力向上につながる研究の充実や人材育成の

強化に関する要求がなされ、厚生労働省では

実用化促進策や治験実施環境の整備などに加

え、ドラッグラグ・ドラッグロス解消に向け

た開発支援事業などかなりの数の新規・増額

要求となっています。

また、厚生労働省は「創薬力強化」と共に

「安定供給」を一丁目一番地として位置づけ

て、供給情報を迅速に共有する仕組み構築や

品質確保策のほか、新規要求としてβラクタ

ム系製剤の備蓄や海外依存度の高い原薬の確

保に取り組む企業への支援策などを要求して

います。

薬剤師関連では、電子処方箋の全国的普及

拡大と導入済み薬局での利用促進に関する事

業およびシステム改善が新規要求となり、電

子版お薬手帳の普及拡大も継続します。そし

て、いわゆる「骨太の方針2024」における「調

剤録等の薬局情報のDX・標準化の検討を進め

る」を踏まえた対応は、薬局機能の高度化を

図る一環として調査・検討を進めるための増

額要求につながりました。

そのほか離島・へき地等での実効性ある薬

剤提供を行うための新規事業、薬剤師確保の

ための支援体制の整備、病院薬剤師の確保お

よび評価向上などを推進するとともに、地域

医療介護総合確保基金については国と地方あ

わせて1,029億円の要求となっており、地域

薬剤師会による復職・求職支援、薬剤師確保

が困難な病院・薬局への派遣、在宅医療推進

など地域医療構想の実現につながる取組への

活用が可能です。

今後、年末の予算編成に向けて要求内容の

必要性や予算規模などについて政府内での協

議・調整が進められますので、薬価中間年改

定の取扱いを含めしっかりと議論を重ねてま

いります。引き続きのご指導・ご助言をお願

いいたします。

（参考）

●「創薬構想会議」中間とりまとめ（概要）

　https://www.cas.go.jp/jp/seisaku/souyakuryoku/pdf/chuukantorimatome_gaiyou.pdf

●厚生労働省　令和７年度概算要求資料（医薬局分、医政局分）

　https://www.mhlw.go.jp/wp/yosan/yosan/25syokan/dl/gaiyo-05.pdf

　https://www.mhlw.go.jp/wp/yosan/yosan/25syokan/dl/gaiyo-02.pdf

沖縄県薬剤師連盟のSNSアカウントを開設いたしました！お知らせ

沖縄県薬剤師連盟の
インスタグラムアカウントを
開設いたしましたので、
当連盟の活動をご覧のうえ、
ぜひ、いいね、シェアを
お願いいたします。
たくさんのフォローを
お待ちしております。
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政幸だより
薬価の中間年改定について

薬連だより

令和６年６月 21 日に閣議決定された骨太の方針 2024（経済財政運営と改革の基本方針 2024）

について、前回ご紹介させていただきました。自民党内で大きな議論となった薬価の中間年改定

について、今回は、４月 18 日の厚生労働委員会で行った質問をご紹介します。今年４月の薬価

改定では、昨年に続き、多数の品目の薬価が引き上げられました。２年連続で不採算品再算定の

特例措置が実施されるという状況を政府としてどう捉えるのか。医薬品を安定供給するためには、

現在の物価高騰の状況において「薬価を下支えする枠組み」を検討すべきではないか。問題解決

に向けて、医薬品の薬価差や流通改善を含め、厚労省の考えを質しました。

厚労省からは、薬価を下支えする前提として、医薬品の価値に応じた価格での流通を確保する

ことが重要との考えの下、これを徹底するため、医薬品流通改善ガイドラインを３月に改訂し、

その周知及び遵守を徹底するとの回答がありました。そして、このような取組を進めながら、薬

価の下支えの仕組みや流通の在り方については、薬価制度改革の議論における指摘や医薬品流通

の状況等を踏まえて、関係者の意見を伺いつつ、検討して参りたいとの回答を得ました。

四大臣合意が行われた平成 28 年はデフレ下にありましたが、現在のインフレ状態は当時とは

状況が異なることを踏まえ、毎年薬価が下がり続けることは、製薬業界や医薬品を扱う医療機関

や薬局の経営に大きな影響を及ぼしています。中間年改定の在り方とその見直しについて検討す

るとともに、薬価を下支えする更なる枠組みについて、前向きな検討を行うよう要望しました。

薬価の中間年改定についてはこれから年末に向けて、本格的な議論がスタートします。

本田顕子先生と共に頑張って参ります。

輸液製造工場を視察しました
令和６年７月 17 日、（株）大塚製薬工場様の輸液製造工場を視察させていただきました。輸液

製剤は「医薬品産業ビジョン 2021」においてベーシックドラッグに定義されており、生命の安

全確保に直結する医薬品です。輸液は昨今の原材料やエネルギー価格の上昇によって、大きな影

響を受けている医薬品の一つでもあります。

今回の視察の印象として、一番に工場の設備の大きさに驚きました。安全な無菌製剤を医療現

場に届けるため、緻密かつ責任の重い仕事に従事されているスタッフの皆様に、改めて敬意を表

したいと思います。工場では各種データを従来の手書きから、自動的に記録できる方法にシステ

ム変更するなど、信頼性向上のための投資も積極的に行っておられました。製造された輸液製剤

は、東京と大阪の近くに新設した巨大な物流倉庫に数か月分が備蓄されていると伺いました。災

害発生時にも十分対応できるよう、輸液製剤の安定供給に努めておられる姿勢に感銘を受けまし

た。

今回の視察で原材料やエネルギー価格の上昇以外にも、輸液製剤が採算を取りにくい点を理解

することが出来ました。大きな設備で無菌的に製造するためには高額な投資が必要であり、高コ

スト構造となります。輸液製剤は大容量の製剤であることから、製造所や倉庫も大規模の設備が

必要で、輸送にもコストがかかります。品質確保のため将来的にも継続した設備更新が必須であ

り、無菌性を保つためには、滅菌工程の設備等の疲労やダメージに対応する必要もあります。

感染症の流行や地震・噴火などの突発的な有事に対して、被害を最小限に抑えることは我が国

にとって戦略的に重要です。輸液製剤は救命・救急医療に必要不可欠な医薬品であることを改め

て認識し、生命に直結する安定確保が必要な医薬品の供給問題に、しっかりと対応して参ります。

参議院議員・薬剤師
神谷 政幸
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国保・社保

　当初予定していました令和６年 11 月９日（土）の受付開所につきましては紙レセプト減少に

より、来所する受付医療機関が減少する見込みであることから、取り止めて 10 日のみの受付開

所日に変更させていただくことになりました。

　なお、診療（調剤）報酬請求書等の提出については、請求省令により「診療翌月の 10日まで」

と定められておりますのでご留意願います。

※受付時間は９：００～１７：３０までとしておりますので、ご協力の程よろしくお願いします。

社会保険診療報酬支払基金沖縄審査委員会事務局

令和６年度 診療（調剤）報酬請求書等受付
及び返戻レセプト等発送日について

支払基金
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日薬通達

　日本薬剤師会（令和６年９月 17 日付け日薬業発第 222 号）より、厚生労働省医薬局総務課長

及び監視指導・麻薬対策課長から届いた「令和５年度医薬品販売制度実態把握調査結果」につい

て会員へ周知する旨の以下通知がございました。

　会員におかれましては、より一層の法令遵守の徹底を周知いただくとともに、法令遵守ができ

ていない薬局・店舗販売業におかれましては、直ちに改善できるようお願い申し上げます。

令和５年度医薬品販売制度実態把握調査結果について
　医薬品販売制度実態把握調査は、要指導医

薬品・一般用医薬品の販売にあたり、消費

者の立場から制度の定着状況等を点検・調

査し、医薬品販売の適正化につなげること

を目的として、平成 21 年度から毎年実施さ

れているものです。

　今般の調査結果によると、薬局・店舗販

売業の店舗では、要指導医薬品における情

報提供があったうち「文書を用いて情報提

供があった」割合は全体で 91.0％、薬局に

おいては 91.8％と改善が見られたほか、令

和５年４月１日より、濫用等のおそれのある

医薬品の対象品目が拡大されたものの、濫

用等のおそれのある医薬品を複数購入しよ

うとしたときの対応が「適切であった」は

全体で 80.9％、薬局においては 78.3％であ

り低下は見られませんが、いずれも販売ルー

ルを遵守していない施設が存在し、十分と

は言えない状況です。

　今回は、調査員が専門家へ相談を行わず

に一般用医薬品（第１類医薬品を除く。）を

購入する際の対応状況についても調査が行

われました。

　医薬品販売に係る法令遵守は、医薬品の

適正使用の確保には不可欠であり、全ての

薬局等において的確に法令遵守ができてい

なければならず、引き続きすべての項目で、

法令遵守の徹底に向けて努力していく必要

があります。こうした観点から、日本薬剤

師会では自己点検の実施や法令遵守のため

により実効性のある対策を継続して講じて

いく所存です。

※次頁より「令和５年度医薬品販売制度実
態把握調査結果の概要」をご確認下さい。
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令和５年度医薬品販売制度実態把握調査結果（概要）
１．調査の目的

若年者の間で医薬品の濫用が問題になっていることや、医薬品の販売制度に関する検討会で

の検討等を踏まえ、医薬品の販売ルールの遵守状況等について、一般消費者の立場からの目線

で調査することにより、医薬品販売の適正化を図ることを目的としている。

２．調査の内容   注）委託により実施（委託先：株式会社mitoriz）

（１）薬局・店舗販売業の店舗販売に関する調査

　全国の薬局・店舗販売業の許可を取得している店舗を対象に、一般消費者である調査員が

選択した店舗を訪問し、店舗での状況や従事者の対応等について調査。

（調査対象数）3,025件（うち、薬局1,288件、店舗販売業1,737件）

（調査期間） 令和５年11月～令和６年３月

（調査事項） ① 従事者の区別状況

　　　　　 ② 要指導医薬品の販売方法（本人確認、薬剤師による販売）

　　　　　 ③ 一般用医薬品の情報提供、相談対応の状況 等

（２）薬局・店舗販売業の特定販売（インターネット販売）に関する調査

　インターネットで一般用医薬品を販売しているサイトを厚生労働省ホームページに掲載さ

れている「一般用医薬品の販売サイト一覧」から選定し、一般消費者である調査員が調査。

（調査対象数）500件

（調査期間） 令和５年11月～令和６年３月

（調査事項） 一般用医薬品の情報提供、相談対応の状況 等

３．主な調査結果（小数第２位を四捨五入しており、合計が100％とならない場合があります）
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会 務 報 告

令和６年７月
１月 〇 沖縄県知事訪問（琉球大学への薬学部の設置について要請）　沖縄県庁　前濱会長、阿部

専務理事、大城事務局長

１月 〇 令和６年度第４回業務執行理事会　県薬会議室

２火 〇 薬学生実務実習「災害医療と薬剤師」　県薬研修室・Web　講師：佐久川卓氏

２火 〇 令和６年度沖縄県総合防災訓練　第１回医療部会　県薬・Web　知念理事、長嶺主任

４木 〇 令和６年度沖縄県学校保健会理事会　沖縄県庁　前濱会長

４木 〇 令和６年度学校保健及び学校安全表彰（文部科学大臣表彰）候補選考審査会　沖縄県庁　

前濱会長

４木 〇 薬学生実務実習「学校薬剤師って何？！」　県薬研修室・Web　講師：知名常務理事

５金 〇 盛山正仁文部科学大臣訪問（琉球大学への薬学部の設置について要請）　文部科学大臣室  

前濱会長、阿部専務理事、大城事務局長

７日 〇 第52回学校薬剤師部会総会・研修会　県薬ホール

７日 〇 大分県薬剤師会会長安藤哲也を偲ぶ会　レンブラントホテル大分　前濱会長

７日 〇 すこやかグループ創業40周年記念祝賀会　沖縄ハーバービューホテル　中村副会長、川満

副会長、古謝副会長、阿部専務理事、大城事務局長

９火 〇 令和６年度第２回地域医療提供体制対策委員会（小員会）　県薬会議室　

10水 〇 薬学生実務実習「夜間救急医療について」Ⅱ期２回目　会営薬局医療センター前　講師：

阿部専務理事

11木 〇 上原昌義沖縄協同病院理事長来訪　県薬会長室　前濱会長、阿部専務理事、宮城常務理事、

大城事務局長

11木 〇 令和６年度第２回広報委員会　県薬会議室　

12金 〇 令和６年度第１回薬学部創設推進特別委員会　県薬会議室　

13土 〇 九州厚生局沖縄事務所所長来訪　県薬研修室　

13土 〇 令和６年度第４回理事会　県薬研修室　

14日 〇 自由民主党沖縄県支部連合会令和６年第２回総務会　中小企業振興会館　前濱会長

15月 〇 青年薬剤師部会主催海軍病院見学ツアー　米海兵隊基地キャンプ・レスター（北谷町）

16火 〇 令和６年度第１回会営薬局委員会　県薬会議室　

17水 〇 薬学生実務実習「夜間救急医療について」Ⅱ期３回目　会営薬局医療センター前　講師：

阿部専務理事

19金 〇 令和６年度第２回九州山口各県薬剤師会代表者会議　福岡県薬剤師会館　前濱会長、川満

副会長

21日 〇 令和６年度新任・新人薬剤師研修会　県薬研修室・Web　

22月 〇 沖縄の医療を守ろう！医療者増員を求めるシンポジウム第１回実行委員会　Web　前濱会

長

22月 〇 令和６年度沖縄県国保ヘルスアップ支援事業　第２回打ち合わせ　県薬会議室　阿部専

務理事、喜友名常務理事、吉田理事、薬事情報委員会：中尾委員長、白坂委員、事務局：

松堂

24水 〇 日本薬剤師会令和６年度第２回都道府県薬剤師会会長協議会・講演会　日薬　前濱会長

24水 〇 「地域薬学ケア専門薬剤師制度」における連携研修マッチングに係る全国説明会　Web　

学術研修委員会：潮平委員長、事務局：大城事務局長・川平
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25木 〇 個別指導・新規個別指導　那覇第一地方合同庁舎　川満副会長

28日 〇 令和５年度南部地区薬剤師会総会　県薬研修室　前濱会長

28日 〇 令和５年度中部地区薬剤師会総会・研修会　沖縄市農民研修センター　前濱会長

30火 〇 令和６年度第１回沖縄県後期高齢者医療制度運営懇話会　沖縄県後期高齢者医療広域連

合　佐藤常務理事

31水 〇 薬学生実務実習「先輩教えて！ワクワク実務実習のツボとコツ」Ⅱ期２回目　県薬ホール  

講師：平井聖司（薬剤師・琉球大学医学生）

31水 〇 認定実務実習指導薬剤師更新講習会　Web

令和６年８月
 2金 〇 令和６年度第２回沖縄県がん診療連携協議会　琉球大学　前濱会長

 2金 〇 日本フォーミュラリ学会理事長来訪　県薬会長室　阿部専務理事、大城事務局長

 2金 〇 令和６年度沖縄県公務員薬剤師会懇親会　イベントミュージアムファイブ　前濱会長、中

村副会長、川満副会長、古謝副会長、阿部専務理事、事務局：大城事務局長・玉寄課長

 4日 〇 認定実務実習指導薬剤師養成・更新講習会　県薬研修室・Web

 4日 〇 令和６年度第２回オンライン診療に伴う緊急避妊薬の調剤に関する研修会　県薬研修室・

Web

 5月 〇 令和６年度第３回薬と健康の週間打ち合わせ　沖縄県薬務生活衛生課　沖縄県薬務生活

衛生課：中村薬務専門監、泉水主幹、池原主任、事務局：大城事務局長・長嶺主任

 5月 〇 令和６年度第５回業務執行理事会　県薬会議室

 6火 〇 禁煙サポート事業に係る記者会見　沖縄県庁記者クラブ　前濱会長、長嶺主任

 8木 〇 新規個別指導・個別指導　那覇第一地方合同庁舎　照屋林一郎

 9金 〇 令和６年度第１回沖縄県薬剤師研修協議会主催講演会　県薬ホール・Web　講師：近藤 敬

太（ 豊田地域医療センター総合診療科 在宅医療支援センター長）

10土 〇 令和６年度第５回理事会　県薬研修室

15木 〇 令和６年度那覇市保健医療審議会　那覇市保健所　阿部専務理事

15木 〇 沖縄の医療を守ろう！医療者増員を求めるシンポジウム第２回実行委員会　群星沖縄研

修センター事務所　前濱会長、宮城常務理事

15木 〇 なごみ会主催県民健康フェア令和６年度第２回実行委員会　沖縄県医師会館　松本圭五

保健福祉委員会委員、長嶺主任

16金 〇 令和６年度第Ⅲ期実務実習オリエンテーション　県薬ホール・WEB

21水 〇 令和６年度沖縄科学技術大学院大学発展促進県民会議総会　沖縄科学技術大学院大学

(OIST)　前濱会長

21水 〇 令和６年度沖縄県総合防災訓練第２回医療部会　Web　知念理事、鈴鹿理事、長嶺主任

22木 〇 なごみ会県民健康フェア新聞社表敬訪問　沖縄タイムス・琉球新報社　松本圭五保健福祉

委員会委員、長嶺主任

22木 〇 対馬丸事件から80年・小桜の塔建立70年・対馬丸記念館開館20周年祈念式典・謝恩会　対

馬丸記念館　前濱会長

22木 〇 安里哲好前沖縄県医師会長退任激励会　ザ・ナハテラス　前濱会長、古謝副会長

22木 〇 令和６年度第１回薬事情報委員会　県薬会議室

25日 〇 令和６年度第５回学校薬剤師部会役員会　県薬会議室
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25日 〇 第14回熟年の集い　ダブルツリー byヒルトン那覇首里城

26月 〇 令和６年度第１回沖縄県新型インフルエンザ等対策有識者会議　沖縄県市町村自治会館  

阿部専務理事

27火 〇 卸勤務薬剤師会主催：災害に関する研修会　県薬研修室

28水 〇 令和６年度第１回沖縄県保険者協議会　沖縄県庁　阿部専務理事

29木 〇 新規個別指導　那覇第一地方合同庁舎　喜屋武 芳美

29木 〇 令和６年度第１回沖縄県医療審議会（医療法人部会）　沖縄県庁　前濱会長

29木 〇 研究倫理に関する研修会　県薬研修室・Web　講師：中尾滋久学術研修委員会副委員長

30金 〇 令和６年度沖縄県禁煙協議会総会　沖縄大学　前濱会長

30金 〇 令和６年度沖縄県青年薬剤師部会総会・研修会　県薬研修室

令和６年７月
25木 〇 青年部会主催中部地区若手薬剤師フォーラム　沖縄市福祉文化プラザ　

29月 〇 厚生労働大臣武見敬三参議院議員敬人会勉強会　東京プリンスホテル　前濱会長

令和６年８月
 8木 〇 令和６年度第３回九州山口ＪＰＬブロック会議　Web　与儀和子総務、石井秀典総務

16金 〇 佐喜真淳宜野湾市長選挙予定候補者への推薦状交付　宜野湾がいちばん市民の会　前濱

会長、阿部常任総務、大城事務局長

22木 〇 第８回元気会　ザ・ナハテラス　阿部専務理事

24土 〇 茂木敏充・宮崎政久「日本と沖縄の明日を語る会」　ラグナガーデンホテル　前濱会長

28水 〇 邦梁会拡大政経セミナー　ダブルツリー byヒルトン那覇首里城　神村顧問、大城事務局

長

31土 〇 第53回自由民主党沖縄県支部連合会大会　パレット久茂地　名嘉副幹事長、阿部常任総務

沖縄県薬剤師連盟

誌上ギャラリー （裏表紙） について
左上：「ナシ園」　撮影地：茨城県　photo by 喜屋武 芳美（㈱薬正堂 すこやか薬局グループ）

右上：「夕日」photo by 山里 美恵子

中央：「魔法の泉の入口」　撮影地：東京ディズニーシー　photo by 知名 博樹（サンアイ薬品）

　下：「四国カルスト」　撮影地：愛媛県　photo by 飯塚 雄矢（会営薬局とよみ）
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「森の薬局」「天然の万能薬」・・・なんと
も気になるワードですよね。
実はこれ「タマヌオイル」のことで、い

ま美容業界を賑わせているんです。
東南アジア周辺に植生している木の実か

らとれるオイルですが、沖縄産は秀逸なの
だとか。沖縄産タマヌオイルは全国的に広
がり、化粧品として人気を博しています。抗
酸化作用、水分保持、コラーゲン分解抑制
など美容効果があり、そのほかに虫刺され、
ニキビ、切傷、やけどにも効果的です。薬
剤師という職業柄、友人知人からタマヌオ
イルについて尋ねられることが多く、只今
使用中及び勉強中。特に皮膚科学を学びな
おしています。身近なところから情報を求
められるのは薬剤師冥利につきますね。最
近は化粧品関連の相談が多いです。（クララ）

去った７月23日に第14回熟年の集いがダ
ブルツリーｂｙヒルトン那覇首里城で開催
された。参加者は35名を数え久しぶりにお
目にかかった方々と積もる話で盛り上がっ
ていた。
集いの中で、NHK沖縄で放送された「89歳

の薬剤師　キャリア最後の日々」が放映され
た。長年「がんじゅう薬局」を経営されてい
た新垣正次先生の最後の日々を密着取材し
たものである。いつもお元気な新垣先生の
「89歳」という年齢にまずびっくりした。私
自身も「もう年なのでそろそろ仕事やめよう
か」と日々思い悩んでいた所だったので「89
歳を目標にすればまだもう少し時間の余裕
が有るのかな？」との考えが頭をよぎったの
だ。新垣先生は自宅から薬局まで行きも帰
りも毎日歩いて通ったとのこと。最後の日、
すっきりした表情で、シャッターを閉めて自
宅に向かう後ろ姿は、年齢を感じさせないお
姿でした。先生、お疲れ様でした。（ピアナ）

私事ですが７月末に第１子＆第２子とな
る双子が生まれました。予定より早く、少
し小さく生まれましたが母子ともに健康に
過ごせています。長い妊娠期間を頑張って
くれた妻、元気に生まれてくれたツインズ、
病院の方々の手厚い対応など関わってくれ
た方には感謝しかありません。現在は片方
が寝たら片方が起きるという交互の生活リ
ズムになっているので親としては大変です
が、元気な鳴き声を聞くと喜びと幸せも感
じますね。嬉しさも大変さも何もかも２倍、
全力で楽しんで子育てしたいと思います。
将来の夢は家族全員でフルマラソン完

走！それまでは何があっても走り続けます。
あとツインズに煙たがれないように頑張り
ます。（←ここ一番重要）　　　(ハンバーグ)

今年の４月から新薬局の管理薬剤師とし
ての役割を担い、早くも半年が経とうとして
います。開局当初は工事の延期により、開局
の準備がギリギリになってしまい、慌ただし
いスタートを切りました。また、出荷調整の
影響で薬品の調達が困難な状況が続き、日々
の業務に苦労することも多々ありました。そ
れでも、スタッフの支えもあり、業務にも
少しずつ慣れてきました。
９月末には棚卸しがあり、慌ただしい日々

でしたが、スタッフと協力して無事終える
ことができました。10月からは長期収載品
の選定療養が始まります。不安も多少あり
ますが、患者様に迷惑をかけないようにし
ていきたいです。
今年もあと２か月。まだまだ課題は山積

みですが、何とか乗り切っていこうと思い
ます。　　　　　　　　　　　　　（ちゃげ）
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表 彰 令和６年度沖縄県薬剤師会貢献賞受賞……………………………………… 大城 喜仁 （ 1 ）

安里 健先生、具志堅 興信先生、新川 重一先生、砂川 裕美子先生、高良 弘子先生、 

知念 邦之先生、照屋 林現先生、渡具知 一枝先生、長島 予利子先生、名嘉眞 廉先生

仲村 喜久子先生、仲村 廣美先生、萩原 涼子先生、宮城 笙子先生、屋嘉比 康藤先生、

山里 勇先生

熟年の集い 第14回熟年の集い…………………………………………………………… 喜久山 有沙 （ 2 ）

学 術 研 修 令和６年度新任・新人薬剤師研修会………………………………………… 川平 真央 （ 6 ）

令和６年度第１回沖縄県薬剤師研修協議会主催講演会………………… 川上 雄一朗 （ 8 ）

研究倫理に関する研修会……………………………………………………… 中尾 滋久 （ 10 ）

実 務 実 習 令和６年度第Ⅱ期薬学生実務実習………………………………………… 金城 奈々美 （ 12 ）

「第89回認定実務実習指導薬剤師養成ワークショップ

（薬学教育者ワークショップ）in九州・長崎」参加報告 …… 花岡 翔子・具志堅 咲 （ 16 ）

薬 事 情 報 令和６年度文化芸術講座「ろう者を対象とした～薬剤師によるお薬講座～」 … 森田 清人 （ 18 ）

ぶれいくたいむ システム障害…………………………………………………………………… 池間 きよ （ 20 ）

青 年 部 会 在沖縄米国海軍病院見学ツアー……………………………………………… 山城 千明 （ 21 ）

女性薬部会 令和６年度女性薬剤師部会総会・研修会………………… 平安山 丈継・小野 加那恵 （ 22 ）

2023年度継続学習通信教育講座スクーリング

………………………………………… 草壁 瑞枝・四谷 祐子・狩俣 イソ・高木英子 （ 25 ）

ぶれいくたいむ 早急な薬学部設置を……………………………………………………………… 友利 斉 （ 31 ）

学 薬 部 会 令和５年度学校薬剤師部会総会・研修会…………………………………… 新垣 紀子 （ 32 ）

行 政 部 会 令和５年度行政薬剤師部会総会……………………………………………… 宮城 隼人 （ 34 ）
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　　「豊崎でブレイク」　撮影地：豊崎西海岸　photo by  高 たかし
 写真説明：Jogでの休憩時のスマホ撮影です
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